
Сейчас парки и другие зоны 
отдыха закрыты для горожан. 
Но это не значит, что жизнь 
в них замерла. Каждый день 
в парках проводят текущие 
работы, например, следят за 
животными и растениями. 
— Сотрудники, которые не 
были переведены на удален-
ный режим работы, соблюда-
ют все необходимые меры 
безопасности, — подчеркну-
ла директор Мосгорпарка 
Виктория Хабалонова. — 
Вход в административные 
здания осуществляется толь-
ко в маске и перчатках, обяза-
тельна обработка рук анти-
септическим средством и из-
мерение температуры тела. 
Сотрудники работают в не-
сколько смен с целью сокра-
щения рабочих потоков, в по-
мещениях ежедневно прово-
дится качественная уборка 

с применением дезинфици-
рующих средств.
Пока посетителей нет, специа-
листы ухаживают за террито-
риями. В некоторых природ-
ных зонах борются с опасны-
ми растениями. Так, до конца 
мая в Лосином Острове плани-
руют завершить первый этап 
мероприятий по борьбе с бор-
щевиком.
— Особое внимание уделяем 
участкам рядом с населенны-
ми пунктами и местам отдыха 
посетителей, — заявил глав-
ный лесничий национального 
парка Игорь Кислицын. 
Пока зоны отдыха закрыты, 
вся активность перемести-
лась в онлайн-формат. К при-
меру, в соцсетях Таганского 
парка сегодня опубликуют 
спектакль «Эхо мелодии жиз-
ни: А. Алябьев» от театра 
«Опыты драматических изу-

чений». А в «Сокольниках» се-
годня состоится виртуальная 
экскурсия об истории Фести-
вальной площади. 
По словам главы Роспотреб-
надзора Анны Поповой, ме-
ста отдыха горожан необхо-
димо открывать при соблюде-
нии условий социального 
дистанцирования в рамках 
третьего этапа снятия огра-
ничений. 
— Программа мероприятий 
парков столицы будет форми-
роваться в зависимости от 
эпидемической ситуации в го-
роде, — добавила Виктория 
Хабалонова.
Сотрудники столичных пар-
ков готовят для москвичей 
 новые проекты. К примеру, 
в «Царицыне» появится но-
вый пешеходный маршрут. 
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Парки и скверы 
города из-за ко-
ронавируса вре-
менно закрыты 
для посетите-
лей. Какие меро-
приятия они 
проводят для мо-
сквичей в режи-
ме самоизоля-
ции и как гото-
вятся к возоб-
новлению рабо-
ты, узнала «ВМ». 

Ураза-байрам 
отметят онлайн
В воскресенье, 24 мая, му-
сульмане отмечают День 
разговения Ураза-байрам, 
но все праздничные богослу-
жения в Москве отменены. 

Согласно решению руковод-
ства мусульманской общины, 
все праздничные богослуже-
ния для верующих в Москве 
отменяются в связи с угрозой 
распространения новой коро-
навирусной инфекции, а так-
же в связи с отменой в столице 
всех спортивных, зрелищных, 
публичных и других массовых 
мероприятий до 31 мая этого 
года. 
Праздничные богослужения 
ранним утром в воскресенье 
пройдут с минимальным со-
ставом мусульманских свя-
щеннослужителей. Верующие 
смогут посмотреть онлайн-
трансляции из Московской со-
борной мечети и других со-

борных мечетей столицы. 
Их покажут в прямом эфире на 
телеканалах, на сайтах рели-
гиозных организаций и в со-
циальных сетях.
18 мая президент Российской 
Федерации Владимир Путин 
попросил мусульман отме-
чать праздник Ураза-байрам 
в домашних условиях, отка-
завшись от коллективных мо-
литв и традиции в этот день 
собираться большими компа-
ниями.
В свою очередь, представители 
мусульманского духовенства 
также посоветовали верую-
щим отметить праздник Ураза-
байрам дома, подчеркнув важ-
ность соблюдения всех эпиде-
миологических норм.
Они также объяснили, как 
праздновать этот день в усло-
виях самоизоляции.

➔ СТР. 3

В столице на сегодняшний день по программе реновации жилья строятся 
и проектируются 259 объектов. На стадии проектирования в Москве находятся 
92 объекта, а 167 объектов по реновации уже строятся.
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Скоро увидимся
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главная тема

Возобновили деятельность почти 
все промышленные предприятия 
города. Как будут работать их 
сотрудники, узнала «ВМ» ➔ СТР. 3

власть

Горожане могут помочь сохранить 
памятники столицы, представив 
на конкурс свой проект. Победителей 
выберут  в семи номинациях ➔ СТР. 4

портрет явления

Российские ученые запатентовали 
математическую модель, которая 
поможет определить психические 
расстройства по голосу ➔ СТР. 7

В подмосковном Одинцо-
ве 11 мая в тестовом ре-
жиме возобновил работу 
парк культуры и отдыха 
имени Ларисы Лазутиной. 
Заниматься спортом, ка-
таться на роликах и вело-
сипедах, гулять разреше-
но только в группах не бо-
лее трех человек. При этом 
любые мероприятия, ко-
мандные игры и занятия 
на площадках остаются 
под запретом. Зоны бар-
бекю тоже закрыты. Кроме 
того, на территории парка 
прогулки и занятия физи-
ческой активностью раз-
решены только в масках 
и перчатках. 

кстати

Вчера 13:38 Исполняющая обязанности директора Таганского парка Наталья Голенцова надеется, что столичные зоны отдыха совсем скоро смогут принять посетителей. 
А пока территория закрыта для прогулок, сотрудники поддерживают ее в чистоте и порядке

Сейчас всем
непросто

Все мы оказались этой весной в новой 
для себя ситуации. Испытание стало 
длительным. Сейчас непросто всем. 
Но может возникнуть вопрос: если он 
очевидный, зачем же о нем напоми-
нать? Обратить внимание на эту ситу-
ацию меня побудило то, что немало 
людей вокруг нас ведут себя так, как 
будто тяжело только им. И это создает 
немало трудностей как для них самих, 
так и для окружающих.

В обычной ситуации, когда дети ходили в институт или 
школу, а родители — на работу, дома техники хватало: 
у каждого телефон, есть два ноутбука и планшет. Тарифы 
для домашнего интернета и телефонов были подобраны. 
Сейчас же ситуация иная: техника нужна всем и на дли-
тельное время. О покупке дополнительного ноутбука 
речи не идет: семейный бюджет не позволяет.
Повторю: сейчас сложно всем. В этой непростой ситуа-
ции трудно приспособиться к новым условиям учебы 
и работы. Ну а дальше многое зависит 
от нас самих. Если каждый решит, что 
тяжело в первую очередь именно ему, 
и будет с криком требовать от других, 
чтобы все выполняли только его жела-
ния, уступали ему во всем, то из дома 
захочется сбежать куда глаза глядят... 
Да, ситуация непростая, но ее легче 
разрешить, если каждый будет пом-
нить: непросто всем. Христос сказал: 
«Во всем, как хотите, чтобы с вами по-
ступали люди, так поступайте и вы 
с ними» (Мф. 7, 12). Если будем посту-
пать по заповеди Христа, вникнем 
в проблему другого человека, тогда 
и технику можно распределить так, 
что каждый сможет сделать самое важное и при этом ка-
чество работы не ухудшится. 
Трудности могут быть разными, и это во многом влияет 
на взгляды собеседника. Попробовать бы понять другого, 
увидеть ситуацию его глазами, и станет ясно: он вовсе не 
злодей, он делает акцент на том, чего не замечали мы, или 
на том, что для него важно — и для этого есть причины. 
Мы не обязаны согласиться с другим мнением, мы можем 
остаться при своем, но нам необходимо услышать друго-
го, и тогда мы не будем добавлять друг другу сложностей. 
Важно помнить слова апостола Павла: «Носите бремена 
друг друга» (Гал. 6, 2). Святитель Иоанн Златоуст, поясняя 
это место, говорит: «Апостол убеждает не быть строгими 
судиями погрешностей других, но терпеливо сносить не-
достатки ближних, чтобы и другие сносили их собствен-
ные недостатки».

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство обязало 
горожан в период пандемии остаться дома, 
чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

Центры госуслуг примут
по предварительной записи
В понедельник, 25 мая, 
в Мос кве откроются 88 цен-
тров госуслуг «Мои докумен-
ты». Об этом вчера заявил 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото).

Открытие центров госуслуг 
станет очередным этапом ос-
лабления введен-
ных в городе огра-
ничений, связан-
ных с распростра-
нением коронави-
русной инфекции. 
По словам мэра, 
«Мои документы» 
будут предостав-
лять только те ус-
луги, которые невозможно 
получить в электронном виде.
— Мы видим, что та картина 
распространения инфекции 
в городе, те положительные 
тренды, которые есть, позво-
ляют нам открыть центры го-

суслуг, — сказал Собянин. — 
В электронном виде можно 
получить только 90 услуг, 
а в комбинированном, когда 
нужно прийти за документа-
ми в МФЦ, — около 150 услуг, 
которые уже длительное вре-
мя не могут получить люди.
Всего из 130 городских цен-

тров госуслуг зара-
ботают 88. Осталь-
ные офисы и со-
трудники «Моих 
документов» заня-
ты в кол-центрах, 
где отвечают на во-
просы и заявки, 
связанные с коро-
навирусом. Но те 

центры госуслуг, что откроют-
ся, примут всех желающих. 
Обслуживать посетителей 
они будут по предваритель-
ной записи.
— Постарайтесь приходить 
ровно в то время, которое на-

значено, — обратился к мо-
сквичам Сергей Собянин. — 
Это нужно, чтобы не созда-
вать очереди, чтобы обеспе-
чить вашу безопасность.
Во всех офисах «Мои докумен-
ты» будут соблюдать санитар-
ные требования.
Также с 25 мая может возобно-
вить работу каршеринг: арен-
довать машину пока можно 
будет не менее чем на пять 
дней, сообщил мэр Москвы 
в личном блоге. А с 27 мая для 
передвижения по городу будут 
действительны только мо-
сковские цифровые пропуска. 
Начиная с 27 мая москвичи 
смогут сами записаться на 
анализ по определению анти-
тел к COVID-19. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ТЕСТИРОВАНИЕ НА ИММУНИТЕТ 
К КОРОНАВИРСУ ➔ СТР. 2

Комментарии 
экспертов

ЕЛЕНА ВОЙЦЕХОВСКАЯ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
НАУЧНОПРОСВЕТИТЕЛЬСКИХ 
ПРОЕКТОВ ПАРКА ЗАРЯДЬЕ 

Жизнь в парке не останавли-
вается. Ведутся минимальные, 
но обязательные работы 
по уходу за территорией и рас-
тениями. Сотрудники отдела 
по природоохранной и садо-
во-парковой работе два раза 
в неделю проводят обходы 
территории и фиксируют ак-
тивное цветение и рост расте-
ний. Агрономы флорариума 
следят за ботанической кол-
лекцией оранжереи. Сотруд-
ники, переведенные на уда-
ленный режим, готовят буду-
щие проекты и делятся ново-
стями о «Зарядье» в соцсетях. 

ЕЛИЗАВЕТА ФОКИНА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МУЗЕЯЗАПОВЕДНИКА ЦАРИЦЫНО

Конечно, мы думаем о том, 
чем встретим посетителей, 
когда «Царицыно» вновь от-
кроет свои двери. Готовим 
 настоящую премьеру — не-
сколько новых пеших марш-
рутов, представляющих парк 
как музей. Мы хотим расска-
зать о парке по-новому, нау-
чить его «смотреть», раскрыть 
некоторые архитектурные де-
тали, показать самые впечат-
ляющие видовые точки. Рас-
сказы запишут в аудиогид, 
чтобы посетители могли гу-
лять индивидуально, соблю-
дая социальную дистанцию.

АЛЕКСАНДР ЖЕСТКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ
ПРЕСССЛУЖБЫ ВДНХ

Это время ВДНХ использовала 
для того, чтобы стать как мож-
но лучше. Мы придумывали со-
бытия, занимались организа-
цией уже полюбившихся меро-
приятий с учетом переноса сро-
ков. Даже проект катка на 
новый зимний сезон наши спе-
циалисты уже начали рисовать. 
Что касается того, что ждет на-
ших гостей непосредственно 
после открытия, предлагаю на-
браться терпения. Кроме того, 
к середине июня высадят более 
800 тысяч растений, большая 
часть из которых — цветы. Так-
же уже появились лиственни-
цы, пихты и лжетсуги. 

символ
веры

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 23

Назначена дата 
проведения ЕГЭ   
Вчера президент России Вла-
димир Путин (на фото) про-
вел совещание о ситуации 
в системе образования в усло-
виях распространения новой 
коронавирусной инфекции.

Российская система образова-
ния и школьники, студенты, 
их наставники, по словам гла-
вы государства, выдержали 
испытания, связанные с эпи-
демией, достойно.
— Мы все приобрели уникаль-
ный опыт. И он должен рабо-
тать на повышение качества, 
доступности образования, на 
развитие передовых дистанци-
онных образовательных тех-
нологий, — отметил он, говоря 
о процессе онлайн-обучения. 
Владимир Путин также сооб-
щил, что с учетом устойчиво-
го снижения угрозы эпиде-
мии коронавируса он считает 
необходимым начать прово-
дить единый государствен-
ный экзамен (ЕГЭ) по всей 
стране 29 июня. Школы помо-
гут выпускникам готовиться 
к экзаменам в дистанцион-
ном режиме.
— ЕГЭ будут сдавать только те 
выпускники, которые собира-
ются поступать в вузы в теку-
щем году. Что же касается ат-
тестатов, то они будут выданы 
всем выпускникам без экза-
менов, — пояснил президент.
Важно, что у выпускников бу-
дет возможность подать доку-
менты по результатам ЕГЭ 
сразу в несколько вузов без 
личного присутствия. Зачис-
ление пройдет в августе. 

Также глава государства сооб-
щил, что будет отложен при-
зыв на военную службу вы-
пускников школ этого года.
Кроме того, Владимир Путин 
предложил выделить допол-
нительные бюджетные места 
в вузах, чтобы не менее 
60 процентов выпускников 
школ смогли претендовать 
на бесплатное обучение.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Пункты проведения ЕГЭ 
будут оснащены средства-
ми индивидуальной за-
щиты. Рассадка участни-
ков в аудиториях будет 
с соблюдением дистанции 
1,5 метра. Провести самый 
массовый экзамен — 
по русскому языку — 
 планируется в два дня. 
На входе в пункты прове-
дения экзаменов все будут 
проходить термометрию. 

кстати
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Молодые педагоги доставили 
врачам гигиенические наборы

Представители Московской 
городской организации Об-
щероссийского профсоюза 
образования и Московской 
ассоциации молодых педа-
гогов присоединились к ак-
ции «Мы вместе». Они собра-
ли 16 тысяч гигиенических 
наборов для врачей.

Площадь около здания про-
фсоюза заставлена картонны-
ми коробками. Волонтеры — 
молодые педагоги — раскла-
дывают в них наборы и закле-
ивают их скотчем. 
Гуманитарной помощью для 
медучреждений Центрально-
го округа занимается Ольга 
Оленина, учитель-логопед 
школы № 2055. 

— Для меня было очень важно 
поучаствовать в этой акции. 
Мы приехали сегодня порань-
ше и за три часа упаковали 
практически все коробки. Как 
видите, их тут очень много. 
И нужно понимать, что в каж-
дой такой коробке не по одно-
му набору, — сказала Ольга.
Комплекты отправили 
в 70 медучреждений, пере-
профилированных для лече-
ния пациентов с коронавиру-
сом. В каждом наборе — кре-
мы для рук и лица, шампунь, 
гель для душа и зубная паста.
Комплекты развезли по боль-
ницам на девяти грузовых ма-
шинах и личных автомобилях 
представителей профсоюза.  
— Мы получили три тысячи 
наборов и уже раздали их. 
Наши врачи очень довольны. 
Мало того что в наборах по-

лезные вещи, так еще и эмо-
циональный настрой медиков 
улучшился, — рассказал пред-
седатель профсоюза больни-
цы имени Демихова Геннадий 
Власов.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Получить отсрочку 
на штраф до трех месяцев 
может любой предприни-
матель или предприятие, 
использующее городскую 
землю или нежилой фонд. 
Для этого необходимо 
обратиться в Госинспек-
цию по недвижимости, 
предоставив туда банков-
скую выписку о нехватке 
средств на оплату штрафа.

справка

Результаты ИФА-тестиро-
вания (в частности, сколь-
ко москвичей уже приоб-
рели иммунитет к корона-
вирусу) будут публиковать 
на портале mos.ru. Эти 
данные станут основой 
для принятия решений, 
связанных с планирова-
нием работы городской 
системы здравоохране-
ния, а также с сохранени-
ем или смягчением дей-
ствующих ограничений.

кстати

Коронавирус: трудности преодолимы 
С момента введения режима самоизоляции волонтеры центра «Моя карьера» прошли около 40 тысяч километров, помогая пожилым москвичам и людям из группы 
риска, сообщается на официальном сайте мэра Москвы. Всего же за минувшие два месяца добровольные помощники выполнили более 23 тысяч запросов горожан. 

Какие еще меры поддержки оказываются москвичам и что делается для того, чтобы помочь бизнесу выжить в тяжелых условиях пандемии, читайте на этой странице. 

20 мая 2020 года. Волонтер Анна Путенихина раскладывает наборы для врачей по коробкам

В некоторых СМИ появились 
тревожные сообщения о том, 
что столичные власти якобы 
планируют отправлять на 
изоляцию людей с иммуните-
том к COVID-19. Однако Де-
партамент здравоохранения 
Москвы выступил с офици-
альным опровержением этой 
информации: «Пациентам, 
у которых выявлены иммуно-
глобулины G, говорящие об 
иммунитете к вирусу, ника-
кие постановления или пред-
писания о самоизоляции не 
выдаются».
По словам медиков, если у че-
ловека не было явных симпто-
мов коронавируса, но при 
этом результаты иммунофер-
ментного анализа крови по-
казали наличие в организме 
антител к этой ин-
фекции, то, воз-
можно, болезнь 
просто прошла 
в скрытой форме.
— Когда вирус по-
падает в организм, 
иммунная система 
начинает бороться 
с ним, вырабаты-
вая антитела, — поясняет ру-
ководитель Московского го-
родского центра профилакти-
ки и борьбы со СПИДом, ди-

ректор Международного 
учебно-методического цен-
тра вирусологии человека 
РУДН Алексей Мазус. — Этот 
период обычно сопровожда-

ется яркой клини-
ческой картиной: 
появляются харак-
терные для болез-
ни симптомы. На 
начальной стадии 
заболевания орга-
низм вырабатыва-
ет защитные анти-
тела — иммуногло-

булины М (IgM), а на более 
поздней — иммуноглобулины 
G (IgG). Зачастую заболева-
ние протекает бессимптомно, 

и только по наличию антител 
можно определить, встречал-
ся ли он с вирусом.
Еще чаще, по словам экспер-
та, коронавирусная инфекция 
протекает в легкой форме. 
В таком случае у человека мо-
гут быть недомогание, сла-
бость и насморк. А иммуно-
ферментный анализ показы-
вает, что организм продолжа-
ет бороться с вирусом.
— Таким образом, пациенты, 
у которых выявлены антите-
ла, могут некоторое время 
представлять опасность для 
окружающих, — подчеркнул 
Мазус. — Поэтому им реко-
мендуется временно мини-

мизировать контакты. Это 
профилактическая мера, 
и решение о необходимости 
самоизоляции принимает 
сам человек.
Массовое тестирование жите-
лей столицы на приобретен-
ный иммунитет к коронави-
русной инфекции проводится 
по решению мэра Москвы 
Сергея Собянина (на фото).
— Программа ИФА-исследо-
ваний популяционного имму-
нитета, которую мы запусти-
ли в Москве, является беспре-
цедентной по своим масшта-
бам, — сообщил ранее глава 
города. — Для ее реализации 
мы задействуем огромные ре-

сурс городской системы здра-
воохранения.
Сдать кровь для теста на им-
мунитет к COVID-19 можно 
в 30 взрослых поликлиниках 
столицы. Каждые несколько 
дней около 70 тысяч москви-
чей получают по sms или че-
рез электронную почту при-
глашение на бесплатный 
анализ. 
— С этими тестами мы полу-
чим достоверную информа-
цию о ситуации с распростра-
нением коронавируса в горо-
де, — подчеркнул Сергей Со-
бянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Тесты на иммунитет покажут 
реальную картину пандемии 
Вчера Департа-
мент здравоох-
ранения Москвы 
объяснил жите-
лям столицы, 
что делать, если 
тесты на имму-
нитет к корона-
вирусу оказа-
лись положи-
тельными. Дей-
ствительно ли 
им нужна само-
изоляция.

медицина

16 мая 2020 года. Певец и телеведущий Марк Тишман в столичной поликлинике. Он попал в один из первых потоков массового тестирования москвичей 
на приобретенный иммунитет к коронавирусной инфекции

Вчера в Оперативном штабе 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве сообщили, что в сто-
лице подтверждено 2913 но-
вых случаев заражения коро-
навирусной инфекцией.

Всего в Москве по состоянию 
на 14:00 21 мая зафиксирова-
но 155 219 случаев заболева-
ния. При этом 42,5 процента 
среди новых заболевших — 
люди в возрасте от 18 до 45 лет, 
33,4 процента — от 46 до 
65 лет, 9,9 процента — от 66 до 
79 лет, еще 5,7 процента — 
старше 80 лет. Также 8,5 про-
цента среди заболевших — 
дети. 
— Все пациенты, а также близ-
ко контактировавшие с ними 
лица уже находятся под меди-
цинским наблюдением, — 
уточнили в штабе.
Между тем продолжает расти 
количество выздоровевших 
пациентов. По словам руково-
дителя столичного Оператив-
ного штаба, заместителя мэра 
Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасии Ра-
ковой, за прошедшие сутки по-
сле прохождения лечения вы-
здоровели еще 3746 че ловек. 
— Всего число людей, выздо-
ровевших от инфекции, увели-
чилось до 40 682, — уточнила 
она.
Лечение в каждом конкрет-
ном случае врач назначает 
в зависимости от симптомов 
и тяжести заболевания, учи-
тывая отечественные и меж-
дународные рекомендации. 
В штабе также отметили, что 
заниматься самолечением 
ни в коем случае нельзя.
— Диагноз ставят на основа-
нии молекулярно-генетиче-
ского теста, — пояснили спе-
циалисты.
Заместитель мэра Москвы 
Анастасия Ракова также на-
помнила, что в столице вве-
дена региональная компен-
сационная выплата для тех, 
кто недавно потерял работу 
из-за сложившейся эпидеми-
ческой ситуации — вместе 
с федеральным пособием по 
безработице она составляет 
19 500 рублей. 

— Уже полтора месяца в Мо-
скве действуют временные 
ограничения. В этот непро-
стой период город старается 
помогать жителям, оказав-
шимся в трудной жизненной 
ситуации и потерявшим рабо-
ту. Центры занятости населе-
ния работают в дистанцион-
ном формате, жителям доступ-
ны базы вакансий, курсы пере-
квалификации, а также воз-
можность оформления повы-
шенного пособия по безрабо-
тице. Такое пособие сегодня 
получают уже более 40,5 тыся-
чи москвичей, — отметила 
Анастасия Ракова.
В Оперштабе добавили, что 
в общей сложности в Москве 
на сегодняшний день насчиты-
вается порядка 128 тысяч без-
работных, вставших на учет.
Напомним, что на официаль-
ном сайте мэра Москвы mos.ru 
можно подать заявку на при-
знание граждан безработны-
ми. Для этого следует выбрать 
функцию «Получите услуги он-
лайн». Также подать заявку 
можно на сайте центра занято-
сти населения «Моя работа». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Найти работу можно 
дистанционно
оперштаб

тысяч москвичей 
уже получают по-
вышенное посо-
бие по безработи-
це в размере 
19,5 тысячи руб-
лей. Всего в Мо-
скве насчитывает-
ся 128 тысяч без-
работных.

цифра

40

ВСЕ МОСКВИЧИ ОБЯЗАНЫ С 30 МАРТА СОБЛЮДАТЬ ДОМАШНИЙ 
РЕЖИМ САМОИЗОЛЯЦИИ НЕЗАВИСИМО ОТ ВОЗРАСТА

исключения

перемещения

общественный транспорт

медицинская помощь

пособия по безработице

Обращение за экстренной 
медицинской помощью или иная 
прямая угроза жизни и здоровью

■  Вводится региональная 
компенсационная выплата 
безработным — 
19 500 рублей в месяц

■  Чтобы получить выплату, необходимо 
позвонить по телефону в службу 
занятости или подать заявку 
с помощью онлайн-формы

■  Те, кто имеет статус безработного 
на 31 марта, получат выплату 
автоматически

С 15 апреля
перемещение только 
по специальным 

пропускам

Действие проездных 
продлевается на 5 дней, 

если пассажир 
не пользовался 
транспортом 

с 30 марта по 3 апреля 
этого года

ЧТОБЫ ЗАПИСАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДНИ, С 6 АПРЕЛЯ 

НАДО ОБРАТИТЬСЯ

Бесплатные препараты 
получают медики 

и другие специалисты, 
участвующие 

в противодействии 
распространению 

инфекции

Поездки на работу, 
если вы обязаны ходить 

на работу

Домашний режим 
не ограничивает права 
приезжать в город 

или уезжать 
из него

Доставку 
бесплатных лекарств 
осуществляет скорая 
помощь, сотрудники 

поликлиник 
или волонтеры

Необходимо соблюдать 
социальную дистанцию 

1,5 метра на улицах, 
в магазинах, в транспорте 
и других общественных 
местах. Исключение —  

поездки на такси

Москвичи с легкой 
формой течения 

COVID-2019 проходят 
лечение на дому. 

Им бесплатно выдают 
антивирусные 
препараты

Покупки в ближайшем 
работающем магазине 

или аптеке

Выгул домашних животных — 
на расстоянии не более 100 метров 

от места проживания

■  В кассу метро 
(для билетов «Тройка» 
на 60 поездок 
на 30, 90, 365 дней)

■  На информационную 
стойку (для билетов 
по «Тройке» 
на 60 поездок 
на 30, 90, 365 дней)

■  В киоски Мосгортранса 
(для билетов ТАТ)

На вопросы ответят 
в контакт-центре 

«Московский транспорт»
+7 495 5395454

3210 (с мобильного тел.)
Аналогичные меры приняты и в Подмосковье

Бизнесу дают 
отсрочку
по штрафам
Государственная инспекция 
по контролю за использова-
нием объектов недвижимо-
сти столицы дала бизнесу 
отсрочку по уплате штрафов 
почти на 20 миллионов ру-
блей. Об этом вчера сооб-
щили в пресс-службе уч-
реждения.

С начала года ведомство вы-
несло 1552 постановления об 
административном наказа-
нии за нарушения в имуще-
ственно-земельной сфере.
— В условиях ограничений 
и приостановки деятельности 
предприятия, оказавшиеся 
в трудном финансовом поло-
жении, могут получить от-
срочку на оплату этих штра-
фов. Сейчас рассрочка и от-
срочка оплаты штрафов пре-
доставлены уже по 47 делам на 
сумму 19,9 миллиона руб-
лей, — отметил заместитель 
мэра Москвы по вопросам эко-
номической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

доброе дело

КОНСТАНТИН ГУЖЕВКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА 
РАБОТНИКОВ НАРОДНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РФ 

Сейчас многим тяжело. Но мы, 
педагоги, можем остаться до-
ма, защитить себя и близких. 
А медики нет. На своей работе 
мы заботимся об их детях. 
А в это время они заботятся 
обо всех нас. Спасибо! 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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АЛЕКСАНДР ПРОХОРОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ ГОРОДА МОСКВЫ

Предприятия возобновили 
свою работу при условии стро-
гого соблюдения необходи-
мых мер безопасности сотруд-
ников. Сегодня ежедневно 
на работу в промышленности 
выходят 381 тысяча человек, 
все они должны быть обеспе-
чены средствами индивиду-
альной защиты и проходить 
тестирование на наличие забо-
левания. При этом без острой 
необходимости люди на рабо-
чие места не привлекаются: 
31 тысяча сотрудников работа-
ют в удаленном режиме, еще 
16 тысяч находятся в отпусках.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Коронавирус: вместе мы справимся
Более 22 тысяч москвичей на самоизоляции обратились на горячую линию к психологам с 23 марта, сообщила вчера пресс-служба столичного Департамента труда 

и социальной защиты населения. Чаще всего людей беспокоили страхи, связанные с пандемией коронавируса. Что делается в Москве для того, чтобы горожане 
как можно быстрее вернулись к обычной жизни, какие предпринимаются меры безопасности, читайте в материалах корреспондентов «ВМ». 

15 мая 2020 года. Старший дезинфектор Равиль Сахаров проводит обработку подъезда жилого 
многоквартирного дома на улице Первомайской в районе Измайлово

Дезинфекция подъездов жилых 
домов проводится по графику 

Ураза-байрам пройдет 
без коллективной молитвы

Систематическая дезинфек-
ция подъездов в московских 
многоквартирных домах те-
перь обычное явление. Вчера 
корреспондент «ВМ» пооб-
щался с сотрудниками сто-
личных служб, которые отве-
чают за эту работу. 

В многоквартирном доме на 
улице Башиловской в Саве-
ловском районе к обработке 
подъездов приступили в обед. 
В это время на лестничных 
клетках людей не встре-
тишь — те, кто имеет цифро-
вые пропуска, уже уехали 
с утра на работу, другие же из 
дома не выходят, так как нахо-
дятся на самоизоляции. 
Пенсионерка Галина Андрей-
кина наблюдает из окна, как 
два человека в защитных ма-
сках, перчатках и костюмах 
приступают к обработке об-
щей входной двери. К синему 
баллону подключают распы-
литель, мелкие капельки воды 
с дезинфицирующим сред-
ством покрывают лакирован-
ную деревянную поверхность.
— У нас очень чистый подъ-
езд, — говорит Андрейки-
на. — Его несколько раз в день 
убирают: протирают перила, 
моют полы. Даже график со-
ответствующий повесили. 
А теперь и специалисты в ко-
стюмах подключились.
Бригады дезинфекторов фор-
мируются из 2–3 человек. За 

день они успевают обойти не-
сколько домов. 
— Все зависит от сложности 
обрабатываемого участка 
и его площади, — рассказал 
«ВМ» о специфике своей рабо-
ты старший дезинфектор рай-
она Измайлово Равиль Саха-
ров. — В трех- и пятиэтажках 
мы обрабатываем только 
лестничные марши, двери, 
перила, подоконники и полы. 
А в высотках к такому списку 
добавляются еще лифты и за-
пасные выходы. 
Рабочий день у дезинфекто-
ров — с утра и до заката. Глав-
ное — пройти все запланиро-
ванные участки работы. 
В районе Измайлово много-
квартирные дома обслужива-
ют десять бригад. На каждую 
выдается восьми- или двадца-
тилитровый баллон — в зави-
симости от обрабатываемой 
площади в домах. Растворы 
подбираются разные. Каж-
дый день они чередуются — 
есть хлор в таблетках — люди 
просят по привычке обра-
ботать «хлорочкой», а есть 
и другие дезинфицирующие 
средства. 
В среднем бригада тратит от 
10 до 15 литров раствора 
в день. Жильцы чаще всего 
рады тому, как соблюдается 
чистота в подъездах, и стара-
ются не мешать. 
— Но есть и те, кто возмуща-
ется, говорят, мол, сколько 

можно поливать растворами. 
Но у нас есть график обработ-
ки подъездов, выданы указа-
ния столичным Департамен-
том жилищно-коммунально-
го хозяйства. Все выполня-
ем, — говорит Сахаров. 
По его словам, работы нема-
ло. Кроме подъездов, дезин-
фекторам приходится обраба-
тывать, например, ведом-
ственные учреждения. И пока 
режим повышенной готовно-
сти в городе не отменен, эта 
работа будет продолжаться. 
Ради безопасности людей. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Как утверждают религиозные 
деятели, праздник ни в коем 
случае не отменяется. 
— Он будет проходит в наших 
домах, в наших сердцах. Един-
ственная особенность в этом 
году — коллективных молитв 
в мечетях на Уразу-байрам не 
будет. Таково общее решение 
религиозных деятелей, рели-
гиозных организаций, кото-
рые заботятся о здоровье и со-
хранении жизни наших еди-
новерцев, — отметил муфтий 
Духовного собрания мусуль-
ман России, муфтий Духовно-
го управления Москвы и Цен-
трального региона Альбир 
Крганов.
По словам председателя Сове-
та старейшин Духовного 
управления мусульман Рос-
сийской Федерации Дамира 
Гизатуллина, праздничные 
богослужения проведут мак-
симально осторожно.
— В них будет участвовать 
муфтий — он проведет пропо-
ведь. Также там будут его бли-
жайшие помощники. Пусть 
каждый мусульманин молит-
ся дома, можно посмотреть 
трансляцию на телеканалах. 
Я желаю верующим крепкого 
здоровья, веры в будущее, 

в то, что мы пройдем через 
этот непростой этап нашей 
жизни. Это испытание, через 
которое мы проходим, учит 
нас жить по-новому, — под-
черкнул он. — Мы ответствен-
но относимся к указаниям 
властей и исполняем их. То, 
что правительство Москвы де-
лает для молодежи, старшего 
поколения и учащихся, доро-
гого стоит.
Также председатель Духовно-
го управления мусульман Рос-
сийской Федерации муфтий 
шейх Равиль Гайнутдин при-
звал прихожан принимать 
меры предосторожности и со 
всей ответственностью отне-
стись к требованиям столич-
ных властей.
— Дорогие мусульмане! 
24 мая, в день благословенно-
го праздника Ид аль-Фитр  — 
Ураза-байрам наши мечети 
в Москве и Московской обла-
сти, а также в ряде других ре-
гионов и городов не смогут 
принять верующих, дабы не 
создать условий для зараже-
ния еще большего количества 
людей. Мы добровольно отка-
зываемся от радости коллек-
тивного намаза, духа гранди-
озного и многолюдного тор-
жества, чтобы тем самым не 
стать, не дай Аллах, причиной 

последующих людских смер-
тей и страданий. 
Равиль Гайнутдин также при-
зывал всех его единоверцев 
соблюдать все меры предосто-
рожности. 
— Надо сделать все от себя за-
висящее, чтобы распростра-
нение коронавируса остано-
вилось, — сказал он.
Праздник разговения Ураза-
байрам — один из главных 
праздников в исламе. По му-
сульманскому календарю, ко-
торый ведется от «хиджры» — 
переселения пророка Мухам-
меда из Мекки в Медину (это 
произошло около 622 года), 
он наступает в первый день 
месяца Шавваль. Ураза-бай-
рам знаменует собой завер-
шение священного месяца Ра-
мадан и мусульманского по-
ста — уразы. 
В Рамадан мусульмане соблю-
дают обязательный пост. В это 
время в течение дня запреще-
но пить, есть, курить благово-
ния, вкушать удовольствия 
и предаваться развлечениям. 
Дневное время посвящено ра-
боте, чтению Корана, молит-
вам, благочестивым поступ-
кам и размышлениям, благо-
творительности.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Оказывается 
полноценная 
помощь 
Медицинская помощь онко-
логическим больным в сто-
лице оказывается в полном 
объеме. Вчера об этом сооб-
щили в Департаменте здра-
воохранения Москвы. 

Ведомство опровергло инфор-
мацию о снижении объемов 
помощи онкобольным. 
— Ни один городской стацио-
нар, оказывающий помощь 
онкологическим пациентам, 
не был закрыт или перепро-
филирован в период панде-
мии. Оказание медицинской 
помощи по профилю не пре-
кращалось ни на день, — гово-
рится в сообщении на офици-
альном сайте Департамента 
здравоохранения. 
В департаменте также отмети-
ли, что ввиду перепрофилиро-
вания федеральных центров 
город дополнительно предо-
ставил 100 коек на базе инсти-
тута оториноларингологии 
имени Свержевского для го-
родской клинической онколо-
гической больницы № 1. Всех 
пациентов перепрофилиро-
ванных или закрытых на ка-
рантин федеральных клиник 
перевели для продолжения ле-
чения в стационары города.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Росгвардейцы сдали кровь для пациентов 
Бакулевского центра
Сотрудники Росгвардии ре-
шили помочь Центру сердеч-
но-сосудистой хирургии 
имени Бакулева, став доно-
рами крови. Вчера коррес-
пондент «ВМ» понаблюдал, 
как представители ведом-
ства сдают кровь в пере-
движной лаборатории.

База ОМОНа, где прошла ак-
ция, находится по адресу: 
улица Твардовского, 2, кор-
пус 2. На нескольких столах 
лежат бланки анкеты — каж-
дый донор должен внести пас-
портные данные и ответить 
на вопросы о самочувствии. 
Потом медики измеряют дав-
ление и температуру, берут 
кровь и проверяют ее пригод-
ность. Процедура длится око-
ло получаса. Если все нор-
мально, то донора допускают 
до сдачи.
— В связи с пандемией в Баку-
левском центре стало меньше 
доноров, поэтому мы обрати-
лись за помощью в столичную 
Росгвардию, — говорит врач 
центра Зара Рштуни. — Ведь 
даже в период самоизоляции 
мы продолжаем проводить 
операции, кровь нужна посто-
янно. С росгвардейцами у нас 
сложились добрые отноше-
ния, сотрудники всегда с удо-

вольствием откликаются на 
наши просьбы и безвозмездно 
сдают кровь. 
Передвижная лаборатория 
работала здесь два дня. Одним 
из доноров стал лейтенант 
Максим Крученков.
— Я с 2015 года работаю 
в ОМОНе, сегодня сдаю кровь 
в седьмой раз, — рассказыва-
ет он. — Несколько лет назад 
случайно узнал, что приедет 
выездная лаборатория, и тог-
да решил стать донором.

А вот младший сержант Артем 
Кадакин сдавал кровь уже бо-
лее тридцати раз.
— Правда, обычно сдаю плаз-
му, — делится Артем Када-
кин. — Я лучше переношу эту 
процедуру, хотя она и длится 
дольше. 
Кстати, младшему сержанту 
всего 27 лет, и у него есть все 
шансы в скором времени по-
лучить звание «Почетный до-
нор Москвы». Об этом он уз-
нал случайно, когда в очеред-

ной раз пришел в пункт пе-
реливания крови. Чтобы 
стать «Почетным донором 
Москвы», ему необходимо 
бесплатно сдать кровь еще 
шесть раз. 
— Я не ставил перед собой 
цель получить это звание, — 
объясняет Артем Кадакин. — 
У нас уже есть «Почетные до-
норы». Теперь я тоже буду 
к этому стремиться. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ДМИТРИЙ ЩЕБУНЯЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
ГУ РОСГВАРДИИ ПО ГОРОДУ МОСКВЕ 
ПО РАБОТЕ С ЛИЧНЫМ СОСТАВОМ, 
ПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

За два дня кровь пришли сдать 
250 сотрудников всех подраз-
делений Росгвардии. У каж-
дого из них взяли по 450 мил-
лилитров крови. В целом стра-
жи порядка сдали 112,5 литра 
крови. Такую акцию в столич-
ной Росгвардии проводят уже 
четыре года со дня образова-
ния ведомства. Она проходит 
раз в два месяца, то есть шесть 
раз в год. Некоторые сотруд-
ники даже приезжают напря-
мую в Бакулевский центр, что-
бы сдать кровь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

317 554 СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО 155 219 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО
В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 21 мая

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛ92 681 ЧЕЛОВЕКА 

ВЫЗДОРОВЕЛИ40 682ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ3099 ЧЕЛОВЕКА 

УМЕРЛИ1794

В РОССИИ

Предприятия выходят 
на полную мощность

Предприятия промышленно-
сти, которые временно оста-
навливали свою деятельность 
после введения ограничи-
тельных мер, возобновили ра-
боту с 12 мая. Не прекращали 
работать лишь половина 
промпредприятий города, ко-
торые обеспечивали столицу 
продуктами, лекарствами, 
стройматериалами для боль-
ниц и другими необходимы-
ми товарами. А сегодня на ра-
боту выходят сотрудники уже 
более 700 крупных и средних 
промпредприятий — это 
99 процентов всего промыш-
ленного потенциала Москвы. 
Компании по-разному пере-
жили этот непростой период.
— Мониторинг экономиче-
ских показателей отраслей 
промышленности выявил 

проблемы, с которыми стол-
кнулись столичные предприя-
тия в период пандемии и огра-
ничений. Это позволило вы-
делить три проблемные груп-
пы — менее пострадавшие, 
пострадавшие и наиболее по-
страдавшие, — рассказал за-
меститель мэра Москвы по во-
просам экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений Владимир 
Ефимов.
На данный момент в группу 
пострадавших вошли пред-
приятия пищевой и текстиль-
ной промышленности, произ-
водства электронного обору-
дования и ремонта машин. 
Среди наиболее пострадав-
ших отраслей — производ-
ство мебели, бумаги и резино-
вых изделий. Понесли эконо-

мические потери от ограниче-
ний также нефтяная промыш-
ленность и фармацевтика: 
объем загруженности их про-
изводственных мощностей 
упал на 4–8 процентов. Впро-
чем, по словам Владимира 
Ефимова, созданный рейтинг 
позволит разработать эффек-
тивные меры поддержки и от-
раслей в целом, и конкретных 
предприятий.
Главным условием для возоб-
новления или продолжения 
работы предприятий является 
соблюдение социальной дис-
танции, ношение средств ин-
дивидуальной защиты и те-
стирование на коронавирус 
не менее десяти процентов ра-
ботников до 31 мая.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

К работе верну-
лись почти все 
промышленные 
предприятия 
столицы, сооб-
щили вчера 
в пресс-службе 
Де пар тамен та 
инвестицион-
ной и промыш-
ленной полити-
ки Москвы.

промышленность

Вчера 13:38 Заместитель начальника цеха по производству труб из сшитого полиэтилена одного из столичных промышленных предприятий Антон Мустафин за работой. 
Его компания продолжает производство оборудования для московских медучреждений даже во время пандемии коронавируса

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА 

Работы по дезинфекции еже-
дневно проводятся в подъез-
дах всех многоквартирных до-
мов Москвы. В домах с повы-
шенным риском распростра-
нения коронавирусной 
инфекции обработку прово-
дят трижды в день. Исходя 
из чрезвычайной важности 
этой работы, мы усилили мо-
ниторинг социальных сетей 
и других электронных плат-
форм, чтобы максимально бы-
стро реагировать на обраще-
ния жителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:20 Врач Центра имени Бакулева Зара Рштуни 
измеряет давление у донора Артема Кадакина
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Школа патронажного ухода 
позволит освоить профессию

Школа патронажного ухода 
работает с 2014 года. За это 
время в организации появи-
лись девять тематических на-
правлений: «Профилактика 
осложнений», «Профилакти-
ка выгорания», «Организация 
процесса ухода», «Коммуни-
кация», «Кормление», «Пози-
ционирование», «Перемеще-
ние», «Гигиена» и «Первая по-
мощь». Только за последний 
квартал этого года обучение 
здесь прошли 130 человек.
— На курсы могут записаться  
пожилые люди и профессио-
нальные сиделки, которые хо-
тят повысить квалификацию 
или освоить новое направле-
ние, — рассказала тренер шко-
лы Мария Мыльникова. — Ос-
новное требование — наличие 
среднего специального или 
высшего образования. Как 
правило, люди старшего воз-
раста приходят к нам для того, 
чтобы научиться ухаживать за 
своими родственниками, ко-
торые проходят специализи-
рованное лечение дома — с ис-
пользованием медицинского 
оборудования. Однако встре-
чаются и те, кто хочет освоить  
новую специальность.
Мария Мыльникова отметила, 
что в школе можно научиться 
ухаживать за пациентами 
с нуля. Занятия разделены на 

несколько блоков: теория, 
практика и экзаменационная 
часть, по итогам которой обу-
чающиеся получают диплом 
государственного образца. 
— Сейчас среди людей стар-
шего возраста одна из самых 
распространенных профес-
сий — няня. Но нередко к нам 
приходят те, кто хочет переоб-
учиться из няни в сиделку, — 
говорит Мыльникова. — По-
сле определенного возраста  
людям становится сложно  
найти работу. Но специали-
сты в области патронажного 
ухода востребованы всегда. 
Теоретическую часть ученики 
школы проходят онлайн. За-
нятия с тренером проходят по-
сле 19 часов вечера. А еще 
можно посмотреть уже запи-
санные готовые лекции, если 
не успел на урок.  
Онлайн-обучение дает преи-
мущество — ученики могут 
подобрать удобный для себя 
график. Например, занимать-
ся несколько часов в день, 
один-два дня в неделю и так 
далее.  
— Некоторые выпускники на-
ших курсов потом устраива-
ются на неполный рабочий 
день, — говорит  Мыльнико-
ва. — Есть и те, для кого няня 
и сиделка — основная работа. 
Уход за пациентами — тяже-
лый труд. Но есть некоторые 
профессиональные приемы, 
которые облегчают работу си-
делки. Мы здесь учим, в том 
числе, и этому. 
По окончании школы все вы-
пускники получают подроб-
ный каталог организаций, 
в котором можно найти ва-
кансии по специальности «си-
делка». 
Также выпускникам курсов 
сотрудники школы помогают 
составлять грамотное резю-
ме, чтобы облегчить дальней-
шее трудоустройство. 
— Я пришла учиться на курсы 
для того, чтобы квалифициро-
ванно ухаживать за мамой, — 
рассказывает 52-летняя вы-
пускница школы Наталья Ге-
расимова. — Когда болеет 
близкий человек, перестает 

ходить, надо знать, как с этим 
справиться, как кормить его, 
мыть, менять подгузники 
и многое другое. И в этом нео-
ценимую помощь оказывают 
педагоги школы. Теперь я чув-
ствую себя гораздо увереннее. 
На занятия можно пройти, за-
полнив заявку на сайте www.
allnurses.ru. Получить новую 
востребованную профессию 
бесплатно может любой жела-
ющий.
За шесть лет работы Школа 
патронажного ухода выпусти-
ла более двух тысяч высоко-
квалифицированных сиде-
лок. В очном формате лекции 
и семинары проходят в боль-
ницах, пансионатах, специа-
лизированных школах и до-
мах престарелых, где ученики 
проходят практику.  
По словам специалистов Шко-
лы патронажного ухода, раз-
витие проекта  позволит со-
кратить бюджетные расходы 
на экстренные вызовы скорой 
помощи, госпитализацию 
больных в случаях, когда 
к ухудшению здоровья приво-
дит неправильный патронаж-
ный уход. Повышение про-
фессиональных навыков спе-
циалистов приведет к увели-
чению продолжительности 
жизни людей, снижению ко-
личества осложнений при не-
правильном уходе.
АНАСТАСИЯ КИРСАНОВА
a.kirsanova@vm.ru

Вчера 15:42 Тренер школы патронажного ухода «Внимание и забота» Мария Мыльникова 
помогает горожанам получить навыки и освоить профессии няни и сиделки. 
В последнее время из-за коронавируса занятия проходят в дистанционном формате

Проекты горожан 
сберегут памятники

Онлайн-экскурсии погружают 
в историю столицы

Стартовал прием заявок 
на конкурс «Наследие 
Москвы». Об этом сообщили 
в пресс-службе Мосгор-
наследия.

Конкурс проводится впервые. 
К участию приглашаются как 
жители столицы, так и мо-
сковские компании, которые 
могут предложить интерес-
ные проекты по сохранению 
и популяризации культурного 
наследия города. 
— Мы знаем, что в столице су-
ществует множество локаль-
ных проектов и инициатив, 
которые направлены на реше-
ние проблем, связанных с со-
хранением культурного на-
следия, — рассказал руково-
дитель Мосгорнаследия Алек-
сей Емельянов. — Задача на-
шего конкурса в том, чтобы 
самые достойные из них стали 
заметными и получили долж-

ное признание. Кроме того, 
вероятно, найдутся люди, ко-
торые захотят присоединить-
ся к проектам и помочь им.
Заявки на участие принима-
ются до 1 октября 2020 года 
на электронную почту 
naslediemoskvi@yandex.ru. 
К конкурсному отбору допу-
скаются проекты по популя-
ризации памятников истории 
и культуры, исторических 
личностей и событий, а также 
музыкального, театрального, 
изобразительного, литера-
турного и декоративно-при-
кладного искусства, музейно-
го и библиотечного дела.
— Отмечу, речь идет о макси-
мально широком круге воз-
можных форматов и направ-
лений, — подчеркнул Емелья-
нов. — Для этого мы разрабо-
тали в конкурсе целых семь 
номинаций.
Так, отдельная номинация — 
«Мультимедийный проект» — 
посвящена использованию 
информтехнологий в сфере 
сохранения и популяризации 
объектов культурного насле-
дия. В номинации «Персона» 
рассмотрят предложения кон-
кретных людей, увлеченных 
памятниками столицы. А ини-
циативы коммерческих и не-
коммерческих организаций, 
которые проводят круглые 
столы, конференции и другие 
мероприятия, посвященные 
проблемам реставрации, по-
падут в номинацию «Сообще-
ства». Также на конкурс при-
нимаются выставочные, изда-
тельские, экскурсионные 
и иные проекты. Скачать и за-
полнить заявку можно на сай-
те um.mos.ru в разделе «Кон-
курс «Наследие Москвы».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Второй онлайн-марафон 
«День наследия», который 
прошел в рамках Дней исто-
рического и культурного на-
следия, посмотрели 160 ты-
сяч человек. Как это отрази-
лось на дальнейшей работе 
Мосгорнаследия, рассказал 
глава ведомства Алексей 
Емельянов (на фото).

Алексей Александрович, Дни 
исторического и культурного 
наследия знамениты своими 
экскурсиями по старинным 
особнякам. Но в этом году 
все мероприятия проходят 
онлайн. Сложно было 
чем-то удивить аудиторию?
В этом году Дни наследия 
проводились в юбилейный, 
20-й раз, и мы, конечно же, 
заранее готовили обширную 
программу: экскурсии, про-
гулки по городу… Но в усло-
виях пандемии нам при-
шлось быстро переделать 
нашу программу в онлайн. 
И, надо сказать, мы нащупа-
ли несколько новых форма-
тов работы, которые, как 
мне кажется, пришлись по 
душе аудитории. Среди них, 
например, онлайн-марафо-
ны. На нашем YouTube-
канале весь день шли лек-
ции, выступления экспер-
тов, онлайн-экскурсии по па-
мятникам архитектуры. 
Кроме того, в рамках Дней 
наследия мы впервые прове-
ли краеведческий диктант 
«Московский код». Нет, ни-
кто ничего не писал под дик-
товку, но каждый мог отве-
тить на 40 интересных и, на 
мой взгляд, не самых слож-
ных вопросов о столице, ко-
торые были опубликованы 
на портале «Узнай Москву». 
Формат оказался довольно 

популярным, поэтому мы ре-
шили 15 августа, в День архе-
олога, провести еще один 
диктант. Естественно, во-
просы будут другие.
За Дни наследия вы провели 
два онлайн-марафона, 
чем они отличались друг 
от друга и будут ли подобные 
мероприятия еще?
Во втором марафоне мы сде-
лали акцент на виртуальные 
экскурсии, причем не только 
по Москве, но и другим горо-
дам Европы. Онлайн-прогул-
ки по Парижу, Марселю, Лон-
дону и Лейпцигу собрали 
большое количество просмо-
тров. Для нас это важно. Если 
изначально марафон мы вос-

принимали как вынужден-
ную историю, то сейчас, ког-
да появились отзывы, мы по-
нимаем, что это интересно 
аудитории, и постараемся, 
учитывая все пожелания, 
устраивать тематические он-
лайн-марафоны еще.
Активности в соцсетях депар-
тамента, включая лекции 
и мастер-классы по архитек-
туре и реставрации, — 
это все на время самоизоля-
ции или один из новых фор-
матов работы?
До самоизоляции я очень на-
стороженно ко всему этому 
относился. Я был уверен, что 
москвичам нравится изу-
чать наследие своего города 
во время прогулок и ника-
кие публикации в соцсетях 
не смогут заменить офлайн-
экскурсии. Конечно, так оно 
и есть, но сейчас я вижу, что 
онлайн-площадки — это воз-
можность рассказать что-то 
новое о столичных памятни-
ках гораздо большему числу 
людей, а кого-то, может 
быть, даже заинтересовать 
этой темой. Поэтому, конеч-
но, мы будем и дальше раз-
вивать свои соцсети. Тем бо-
лее некоторые вещи вызыва-
ют большой отклик у ауди-
тории всех возрастов. Как 
пример. Последний месяц 
мы размещали у себя рас-
краски объектов культурно-
го наследия. Их можно ска-
чать, раскрасить по своему 
вкусу и отправить нам или 
разместить у себя в соцсе-
тях. И мы видим, что как ми-
нимум треть готовых ра-
бот — далеко не детские ри-
сунки, то есть этот формат 
интересен и взрослым.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Две линии метрополитена 
свяжет вспомогательная ветка

Помещения для бизнеса можно 
арендовать по льготной ставке 

Началось строительство 
вспомогательного тоннеля 
между Большой кольцевой 
(БКЛ) и Коммунарской лини-
ями метро. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев. 

По словам главы столичного 
Стройкомплекса, шестиме-
тровый тоннелепроходческий 
комплекс «Полина» пройдет 
162 метра от монтажной ка-
меры, находящейся между 
двумя линиями, до станции 
«Улица Новаторов» Большого 
кольца. После этого щит де-
монтируют и перевезут об-
ратно, чтобы он смог продол-
жить второй участок соедини-
тельной ветки протяженно-
стью 152 метра до Коммунар-
ской линии. 
Тоннелепроходчик «Полина» 
ранее участвовал в строитель-
стве казанского метро, Бутов-

ской и Калининско-Солнцев-
ской линий Московского ме-
трополитена. В частности, 
с его помощью построены сое-
динительная ветка в электро-
депо «Солнцево» и оборотные 
тупики за станцией «Деловой 
центр». 
Проходка между БКЛ и Ком-
мунарской линией будет ве-
стись под охранными зонами 
и коммуникациями. 
— Основной грунт по трассе 
залегания тоннеля — тяже-
лый суглинок с прослойками 
песка, включениями гравия 
и щебня, — отметил генераль-
ный директор АО «Мосинж-
проект» Юрий Кравцов. 
Сейчас на Коммунарской 
и Большой кольцевой линиях 
идут активные тоннелепро-
ходческие работы. На Комму-
нарской работает восемь щи-
тов, на большом кольце — 
11 тоннелепроходчиков. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Свыше 80 помещений могут 
арендовать столичные пред-
приниматели по цене 
1000 рублей за квадратный 
метр через городские торги. 
Об этом вчера сообщили 
в пресс-службе Департамен-
та города Москвы по конку-
рентной политике.

Эти коммерческие помеще-
ния свободного назначения 
попадают под действие про-
граммы, позволяющей мало-
му и среднему бизнесу арен-
довать городскую недвижи-
мость на выгодных условиях.
— В данном случае лоты рас-
положены в подвальных ча-
стях зданий и имеют макси-
мальную на сегодняшний 
день арендную ставку — 
1000 рублей за квадратный 
метр. Предпринимателям до-
ступны предложения в десяти 
округах столицы, — сообщил 
руководитель Департамента 
города Москвы по конкурент-
ной политике Иван Щербаков.
По его словам, площадь лотов 
варьируется от 13,7 до 1033 
квадратных метров. Льготная 

арендная ставка действует не 
только на помещения, кото-
рые находятся на подвальных 
этажах, но и на другие объек-
ты недвижимости. Например, 
если помещение расположено 
на первом этаже здания или 
выше, то стартовая цена опла-
ты составит 4750 рублей за 
квадратный метр.
Земельно-имущественные 
торги возобновили работу 
20 мая. До снятия ограниче-
ний в полном объеме все аук-
ционы проводятся в электрон-
ном формате — это 90 про-
центов от общего количества 
земельно-имущественных 
торгов.
— Для покупки и аренды 
участникам доступны нежи-
лые помещения, земельные 
участки, квартиры, машино-
места и нестационарные тор-
говые объекты. При этом Мо-
сква сохраняет действующие 
льготные программы и рас-
ширяет список выставляемой 
на торги недвижимости, — 
отметил Щербаков.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Каждый день на Youtube-
ка на ле Мосгорнаследия 
публикуются лекции ар-
хитекторов-реставрато-
ров, историков, краеве-
дов и других экспертов. 
Дополнительно запущен 
цикл «Открытия в ре-
ставрации»: специали-
сты делятся историями 
о самых интересных на-
ходках.

справка

Вчера в Школе 
патронажного 
ухода прошла 
консультация 
для горожан 
старше 50 лет. 
«ВМ» выяснила, 
как сейчас 
проводятся 
занятия и чему 
на них можно 
научиться.

трудоустройство 

Низкая цена подогрела интерес 
к апартаментам
В Москве растет спрос 
на апартаменты, подсчитали 
аналитики одной из компа-
ний по продаже недвижимо-
сти. «ВМ» узнала, на чем ос-
нована их популярность.

В первом квартале спрос на 
апартаменты показал впечат-
ляющий рывок. По оценкам 
аналитиков одной из компа-
ний по продаже недвижимо-
сти, число сделок, по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом прошлого года, увеличи-
лось на 32 процента. В апреле 
коронавирус внес свои кор-
рективы, но значительного 
обвала не произошло. С янва-
ря по апрель в Москве рост 
продаж апартаментов по 
сравнению с тем же прошло-
годним периодом составил 
один процент.  На фоне квар-
тир, где падение составило 
13 процентов, цифры выгля-
дят солидно.

Однако вице-президент Рос-
сийской гильдии риелторов 
Олег Самойлов опубликован-
ным данным удивлен.
— Я, как практик, не видел 
столь существенного скачкоо-
бразного роста, — сказал он 
«ВМ». — Апартаменты обла-
дают рядом значительных ми-
нусов, но во многих случаях 
они компенсируются, во-
первых, более привлекатель-
ной ценой, а во-вторых, до-
бавлением сервисных услуг.
Стоимость апартаментов 
в Москве в среднем составля-
ет около 7,8 миллиона рублей. 
Для сравнения, за квартиру 
покупателю придется запла-
тить около 11 миллионов. Од-
нако стоит помнить, что апар-
таменты являются коммерче-
ской недвижимостью, а не 
жилой. Такой юридический 
статус накладывает на поку-
пателя ряд существенных 
ограничений. 

— В апартаментах нельзя про-
писаться, — напоминает Олег 
Самойлов. — Поэтому во мно-
гих случаях их покупают те, 
кто постоянно живет за горо-
дом, но им необходимо перио-
дически оставаться по делам 
в Москве.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

5 сентября 2019 года. Москвичка Алена Захарьянц любит почитать на досуге в своих 
апартаментах в одном из жилых комплексов города

ИРИНА РАДЧЕНКО
ПРЕЗИДЕНТ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
АКАДЕМИИ ИПОТЕКИ 
И НЕДВИЖИМОСТИ

У апартаментов есть два мину-
са, которые отразятся на рас-
ходах в дальнейшем. Пер-
вый — коммунальные платежи 
значительно выше обычных 
новостроек. Второй — налог 
на имущество существенно 
больше. Поэтому через не-
сколько лет разница в цене 
с квартирами нивелируется. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

культурное наследие

победителей кон-
курса детского ри-
сунка «Наследие 
моего района» по-
падут на мастер-
класс к скульптору 
Зурабу Церетели.

цифра
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ЕЛЕНА АНДРЕВ
ДИРЕКТОР ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ПРОГРАММ АНО ДПО ШКОЛА 
ПАТРОНАЖНОГО УХОДА ВНИМАНИЕ 
И ЗАБОТА

Миссия школы — повышение 
качества патронажного ухода 
через обучение специалистов, 
волонтеров и родственников 
в соответствиис самыми со-
временными методиками. 
Мы стремимся не только выпу-
скать высококвалифициро-
ванных специалистов, 
но и создавать новый стан-
дарт оказания патронажной 
помощи в столице.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Фото помогло установить место упокоения воина

Пандемия заставила перейти на двухколесный транспорт

Ошибку удалось обнаружить 
во время изучения архива Му-
зея Москвы. На глаза Владими-
ру Самарину попа-
лась фотография 
участка Советского 
кладбища в ав-
стрийской Вене, от-
веденного под захо-
ронения бойцов 
Красной армии.
— Рассматривая 
надгробия, я спот-
кнулся на фамилии 
«Еимончик». Михаил Яковле-
вич, погиб 14 октября 1945 
года — вероятно, в бою с банд-
формированиями, которые 
действовали в Австрии до 
1955 года. Но я подумал, что 
не может такой фамилии быть 

в русском языке, — рассказал 
научный сотрудник. — Решил 
узнать, был ли такой человек.

Изучив архивы Ми-
нобороны в базе 
«Память народа», 
Самарин понял: 
в надпись закра-
лась ошибка.
— Наряду с Еимон-
чиком в докумен-
тах есть и Симон-
чик Михаил Яков-
левич, «сержант, 

шофер», кавалер ордена Сла-
вы III степени и медали «За 
отвагу», — пояснил Сама-
рин. — С теми же годом рож-
дения и местом призыва. 
Было похоже, что это один 
и тот же человек.

Выяснилось, как могла поме-
няться фамилия. В списке 
личного состава 4-го стрелко-
вого полка 98-й стрелковой 
дивизии на награждение ме-
далью «За оборону Ленингра-
да», составленном от руки, 
первая буква была изображе-
на весьма своеобразно.
— Видимо, писарь имел 
склонность к каллиграфии, — 
объяснил Самарин. — В спи-
сках роты, в ряду фамилий 
«Смирнов, Степанов, Стар-
ков», особенности начертания 
не замечались. А в отдельном 
листке данных о погибшем 
«нарисованная» буква «С» 
могла быть прочитана как «Е».
В последующие документы 
фамилия попала с ошибкой.

— А ведь еще в 1948 году мать 
солдата Александра Иванов-
на обращалась с запросом 
о судьбе Михаила в райвоен-
комат, — подчеркнул науч-
ный сотрудник. — Но воен-
ком Свердловского района 
Ленинграда полковник Каза-
ков заключил, что тот пропал 
без вести. В «Книге памяти» 
России по Василеостровско-
му району Ленинграда, вы-
шедшей в свет в 1995 году, 
Михаил Яковлевич Симончик 
записан как рядовой. Но те-
перь можно заключить, что 
он был сержантом-ордено-
носцем. Михаил Симончик, 
лежащий в пятом ряду секто-
ра «Г» Советского кладбища 
в Вене, достоин того, чтобы 

родственники знали, где он 
нашел свой покой.
В архивах Минобороны уда-
лось найти и другие ошибки.
— Под фамилией «Охрамен-
ко», скорее всего, значит-
ся красноармеец Аврамен-
ко Григорий Михайлович 
1915 года рождения, призван-
ный из Черниговской области 
Украинской ССР, кавалер ор-
дена Красной Звезды и меда-
ли «За отвагу». Он же встреча-
ется и с фамилией «Абрамен-
ко», — перечислил Владимир 
Самарин. — А ефрейтор Ми-
хаил Михайлович Шейн 
1922 года рождения на над-
гробии значится как Шеин.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru

Эксперты сервиса частных 
объявлений «Авито» отмети-
ли, что в апреле и первой по-
ловине мая текущего года 
продажи увеличились на 
36 процентов по всей России 
по сравнению с тем же перио-
дом в 2019 году. Рост отмеча-
ется каждую весну, однако та-
кого ажиотажа раньше не на-
блюдалось.
Повышенный спрос на вело-
сипеды позволил торговым 
сетям сохранить часть прибы-
ли даже в условиях режима са-
моизоляции.
— Сейчас многие люди соску-
чились по активному обра-
зу жизни, уехали за город и мо-
гут пользоваться двухколес-
ным транспортом на сво-
их дачных участках. Помимо 
велосипедов и аксессуаров 
к ним, повышенным спросом 
пользуются самокаты, вело-
скутеры, роликовые конь-
ки, — рассказал управляющий 
делами компании «Спорт-
мастер» Сергей Агибалов.
У этой сети все еще работает 
несколько опорных магази-
нов, где москвичи могут полу-
чить свой заказ. Но большей 
популярностью у горожан 
пользуется доставка. Заказал 
велосипед на дом и москвич 
Алексей Живчиков.
— Во время пандемии многие 
магазины начали проводить 
акции, и я этим воспользовал-
ся, — поделился Алексей. — Ку-
пил новый велосипед. Теперь 
жду, когда закончится период 
самоизоляции и можно будет 
свободно кататься. А пока езжу 
на работу по пу-
стым улицам — это 
очень удобно!
Интересуются при-
обретением вело-
сипедов не только 
простые горожане, 
но и бизнесме-
ны. Так, владелец магазина 
INO FAT BIKE Антон Юрьев от-
правляет большие партии то-
вара в те регионы, где меры 
безопасности позволяют гу-
лять и заниматься спортом.
— Спрос на оптовую продажу 
увеличился с конца апреля. 

Я тоже передвигаюсь по горо-
ду на велосипеде и вижу, что 
на улицах Москвы стало боль-
ше людей, которые пользуют-
ся этим видом транспорта, — 
добавил Антон Юрьев. — Ду-
маю, это связано с тем, что 
многие курьерские службы 
развозят продукты по адресам 

на велосипедах. 
А другие просто 
стараются избе-
гать общественно-
го транспорта в пе-
риод пандемии.
Владельцы магази-
нов отмечают по-

вышенный спрос и на аксессу-
ары для велосипедов. Люди 
активно покупают багажни-
ки, крылья, детские кресла. 
— Я думаю, что многие реши-
ли модернизировать свои 
транспортные средства. Мы, 
в отличие от других магази-

нов, не стали повышать цены 
на товары. И даже наоборот, 
решили снизить стоимость 
доставки, — рассказала вла-
делица магазина It’s my!bike 
Валерия Пичугина. 
Но не все владельцы велоси-
педного бизнеса настроены 
оптимистично. Генеральный 
директор компании «Велоо-
лимп» Андрей Садовников 
считает, что убытки из-за пан-
демии коронавируса поставят 
дело многих предпринимате-
лей под угрозу.
— Наша компания тоже силь-
но пострадала в период рас-
пространения коронавирус-
ной инфекции, — поделился 
Андрей Садовников. — Мы 
наблюдаем уменьшение опто-
вых продаж в три с половиной 
раза. Что касается розницы, 
чаще всего сейчас у нас поку-
пают аксессуары к двухколес-

ному транспорту. Актуальны 
услуги велоремонта. Кроме 
того, пользуется популярно-
стью детский транспорт — ве-
лосипеды, самокаты. Ведь 
дети могут ездить на них во 
время самоизоляции, напри-

мер во дворе загородного 
дома или на дачном участке, 
к тому же это отличная идея 
для подарка ребенку.
Больше всего от пандемии ко-
ронавируса пострадали те 
предприниматели, которые 

не смогли перевести продажи 
в онлайн-режим.
— Покупатели к нам вернутся 
только после снятия режима 
самоизоляции, — поделился 
владелец магазина и велома-
стерской в ТЦ «Зенит» Михаил 
Красильников. — Ведь намно-
го правильнее покупать вело-
сипед, предварительно осмо-
трев и протестировав его на 
себе. Те люди, которые зака-
зывают средства передвиже-
ния по интернету, рискуют 
получить «железного коня» 
с неудобным для них сиде-
ньем или неподходящими га-
баритами.
Советник заместителя мини-
стра транспорта РФ, автор 
проекта Let’s bike it! Владимир 
Кумов объяснил, с чем может 
быть связана популярность 
этой категории спорттоваров 
в период самоизоляции. 
— О росте спроса на велосипе-
ды мы начали говорить еще 
в начале марта, когда в России 
пандемия коронавируса толь-
ко начиналась. Стало очевид-
но, что страх заразиться в пе-
реполненном общественном 
транспорте приведет к поиску 
альтернативных способов пе-
редвижения, — рассказал 
Владимир Кумов. — Люди ста-
ли переходить на личный ав-
томобиль или велосипед. Вто-
рой купить намного проще. 
Поэтому сейчас многие ездят 
по своим делам на экологиче-
ски безвредном виде транс-
порта. Велосипедистов на 
улицах Москвы определенно 
стало больше. Жаль, что сей-
час мы не можем придумы-
вать форматы массовых меро-
приятий для любителей вело-
спорта. Потому что неизвест-
но, когда снимут режим само-
изоляции и какие ограниче-
ния сохранятся.
Напомним, что для передви-
жения на велосипеде необхо-
дим цифровой пропуск. Что-
бы оформить разрешение на 
сайте мэра Москвы, нужно 
поля для транспорта оставить 
пустыми.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Когда победа не случайна, а закономерна
Девушка ежегодно участвует 
во Всероссийской олимпиаде 
школьников. В этом году она 
решила сделать упор на два 
предмета — немецкий язык 
и обществознание.
— Дальше регионального 
этапа мне удалось пройти 
только по немецкому языку, 
который изучаю больше деся-
ти лет, — поделилась Мари-
на. — Сказать, что сразу влю-
билась в него, не могу: знания 
давались непросто. Только 
в последние годы почувство-
вала уверенность в своих си-
лах и увидела результаты тру-
дов. Это произошло благода-
ря комплексной подготовке. 
Очень помогли двухнедель-
ная поездка в Германию по 
программе школьного обме-
на в прошлом году и уроки 
с педагогами из олимпийской 
сборной Москвы.
Первое место Марина Бара-
нова завоевала по итогам ре-
гионального этапа олимпиа-
ды. А так как из-за пандемии 
финал был отменен, автома-
тически десятиклассница ста-
ла и призером Всероссийской 
олимпиады школьников по 
немецкому языку. Победите-
лей в этом году нет. А чтобы 
стать призером, нужно было 
набрать не менее 88 баллов. 
Марина набрала 93.

— На самом деле, я достаточно 
ленивый человек. Но мои ам-
биции не дают расслабиться, 
заставляют ставить новые 
цели, — подчеркнула девуш-
ка. — Сейчас про-
должаю занимать-
ся удаленно.
Школа № 1797 на 
протяжении мно-
гих лет успешно го-
товит призеров ин-

теллектуальных состязаний 
по немецкому языку. В этом 
учебном году, кроме Марины 
Барановой, еще четверо ребят 
завоевали награды. Конечно, 

это не случайность, 
а итог работы не-
скольких поколе-
ний педагогов.
— В школе изу-
чению немецкого 
языка уделяют осо-

бое внимание. С 1960-х годов 
многие предметы здесь препо-
давали именно на нем, — гово-
рит учитель немецкого языка 
Марина Олейникова. 
Сегодня в программу курса 
входят литература немецкоя-
зычных стран, техника перево-
да, деловой немецкий. Подго-
товка рассчитана на сдачу эк-
замена на международный 
сертификат «Немецкий язык 

как иностранный». Он осво-
бождает от тестирования по 
этому предмету при поступле-
нии в любое высшее учебное 
заведение Германии.
— Полученные знания дают 
ребятам возможность посту-
пать в престижные вузы и пре-
успевать в карьерном росте, — 
заключила педагог.
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

ТЕПЕРЬ 
ПО ПЯТ
НИЦАМ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
ИНТЕРЕСНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
НЕСМОТРЯ 
НА     ЭПИДЕ
МИЮ 
ОПАСНОГО 
ВИРУСА, 
ЖИЗНЬ 
В МОСКВЕ 
НЕ ЗАМИРАЕТ 
НИ НА СЕКУН
ДУ, И СКОРО 
ВЕСНА 
УСТУПИТ 
МЕСТО ЛЕТУ.

Ученица 10-го класса школы № 1797 Марина Баранова стала призером Всероссийской олимпиады школьников 
по немецкому языку. Корреспондент «ВМ» узнала, в чем секрет успеха девушки. 

Научный сотрудник Музея Москвы Владимир Самарин обнаружил ошибки в фамилиях павших солдат, выбитых 
на надгробиях воинских захоронений. Это помогло установить личность воина, считавшегося пропавшим без вести.

Аналитики сервиса частных объявлений зафиксировали резкий рост спроса на велосипеды. Корреспондент «Вечерней Москвы» узнала 
у владельцев спортивных магазинов, как обстоят дела с продажами и какими товарами покупатели интересуются чаще всего. 

Вчера 17:00 Житель Москвы Алексей Живчиков три недели назад купил велосипед в интернет-магазине со скидкой. В период 
самоизоляции Алексей ездит по рабочим делам на новом двухколесном транспорте

Живем без мусора: 
рецепт экоцентра

Мужественным полярникам 
пожелали крепкого льда 

Пилот загоревшегося 
при посадке самолета извинился 

Цель видеоблога координато-
ров проекта «МосЭко», соос-
нователей «Сборки» Анны На-
фиевой и Михаила Антоно-
ва — рассказать о сортировке 
и переработке отходов живо 
и интересно. В десяти сериях 
они раскрывают все нюансы 
«мусорной» темы, иллюстри-
руя рассказ фотографиями 
и картинками. Креативные 
решения экологических про-
блем — девиз авторов идеи.
— Придумываем нестандарт-
ные способы помогать окружа-
ющей среде, про-
свещать окружаю-
щих и вдохновлять 
на помощь приро-
де, — говорит Анна 
Нафиева. — У эко-
просвещения мно-
го форматов. Ис-
пользуем инфографику, мемы, 
экоарт. Эффективно себя пока-
зали экоквесты.
Волонтеры четко разделяют 
термины «мусор», «отходы», 
«вторсырье». Их убеждения — 
это образ жизни.
— Начав разделять отходы, 
осознавать их объемы, мно-
гие приходят к снижению по-
требления, концепции мини-
мализма, — поясняет Анна. 
По мнению девушки, в по-
следние годы москвичи стали 
более осознанно относиться 
к экологическим проблемам.
— Период самоизоляции от-
лично подходит, чтобы заве-
сти хорошие привычки, за-
крепить их, — считает волон-
тер. — Если ходите в магазин, 

рекомендую брать с собой 
многоразовые сумки и экоме-
шочки. Помимо пользы для 
экологии, это безопаснее, чем 
использование одноразовых 
пакетов, ведь экомешок до вас 
точно никто не трогал, а дома 
его можно постирать. И, ко-
нечно, постарайтесь разде-
лять отходы, сдавать вещи на 
переработку. Здесь, как с лю-
бой полезной привычкой, 
лучше начинать потихоньку. 
Не мучайте себя с самого на-
чала разделением пластика по 

номерам и видам, 
начните с картона 
и пластиковых бу-
тылок. 
В «Сборке» прини-
мают пластик, 
алюминий, маку-
латуру, стекло, ста-

рую технику, одежду. Кроме 
того, во дворах московских 
домов есть синие контейнеры 
для вторсырья. Как рассказа-
ли волонтеры экоцентра на 
Ленинградском проспекте, 
они готовят к запуску музей 
рециклинга и экологичного 
образа жизни, где москвичи 
смогут увидеть путь от сдан-
ных на переработку отходов 
к новым вещам. А еще в «Сбор-
ке» смоделировали мини-вер-
сию экологичной квартиры, 
где наглядно показано, как 
можно снизить количество 
мусора в быту. Музей плани-
руют открыть летом, его посе-
щение будет бесплатным.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru 

Вчера был День по-
лярника. Этот 
праздник появился 
семь лет назад, 
а дата выбрана не-
случайно — 21 мая 
1937 года наши со-
отечественники открыли пер-
вую дрейфующую станцию на 
Северном полюсе.
— Мой внутренний компас 
настроен на север. Начиная 
со студенческих лет, я стал не-
разрывно связан с ним. Поэ-
тому в 2012 году я подал ини-
циативу учредить День по-
лярника, и очень 
рад, что прези-
дент меня поддер-
жал,  — сказал «ВМ» 
известный ученый 
и исследователь 
Артур Чилингаров 
(на фото).
В этом году в связи 
с коронавирусом 
он встретил этот праздник 
дома, вдали от коллег.
— Для полярников самоизо-
ляция не страшна. Мы при-
выкли жить отдельно от всех: 
семьи, друзей. В свободное 
время читаю или смотрю 
фильмы. Моя настольная кни-
га сейчас «Жизнь на льдине» 

Ивана Папанина. 
Я был лично с ним 
знаком. Как-то по-
сле зимовки он 
встретил меня в аэ-
ропорту и угостил 
напитком «Экс-

тра». Помню, Папанин рас-
шифровал это название так: 
«Эх, как стало тяжело русско-
му алкоголику»,  — смеясь, 
вспоминает ученый. 
Самая трудная у полярни-
ков станция для прожива-
ния — «Восток», расположен-
ная в 1253 километрах от Юж-

ного полюса. Сред-
негодовая темпе-
ратура там — ми-
нус 55 градусов. 
А вчера полярники 
«Востока» зафик-
сировали на тер-
мометрах около 
70 градусов ниже 
нуля. 

— Конечно, со временем орга-
низм адаптируется, привыка-
ет. Но все равно это тяжелое 
испытание для человека. Поэ-
тому желаю всем полярникам 
крепкого льда, — сказал Ар-
тур Чилингаров.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА 
edit@vm.ru 

Перед началом заседания 
мужчина принес свои извине-
ния родственникам погиб-
ших в катастрофе.
— Я хочу извиниться перед 
родственниками погибших, 
потому что я являюсь непо-
средственным участником 
этих событий, — 
сказал Денис Евдо-
кимов.
По версии след-
ствия, причиной 
трагедии стало не-
соблюдение Евдо-
кимовым процеду-
ры эксплуатации самолета во 
время посадки. При соприкос-
новении с землей у воздушно-
го судна сломались стойки 
шасси и загорелись двигате-
ли. Это привело к пожару 
и большому числу жертв.
Сам же Евдокимов ранее заяв-
лял, что авария случилась не 
по его вине. 
— Если бы производитель во-
время доработал воздушное 

судно, авиационные инциден-
ты подобного характера не 
повторялись бы, а значит, без-
опасность полетов была бы на 
приемлемом уровне,  — отме-
тил Евдокимов.
Во время слушания сторона 
защиты заявила ходатай-

ство о возвраще-
нии дела на допол-
нительное рассле-
дование, которое 
было удовлетворе-
но судом. Новое за-
седание назначено 
на 8 июня. 

Напомним, авария с самоле-
том SSJ-100, осуществляющим 
рейс Москва — Мурманск, про-
изошла 5 мая 2019 года. Тогда 
погиб 41 человек, включая од-
ного члена экипажа, из 78 на-
ходящихся на борту. Собствен-
нику воздушного судна был 
причинен ущерб в размере 
1,5 миллиарда рублей.
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

Основатели экоцентра «Сборка» предложили 
москвичам в самоизоляции посмотреть мини-
сериал о раздельном сборе мусора. Видео 
регулярно появляются на странице проекта 
в социальных сетях.

Известный исследователь Арктики 
и Антарктики Артур Чилингаров через нашу 
газету поздравил коллег с Днем полярника.

Вчера состоялось слушание по делу Дениса 
Евдокимова, командира экипажа самолета 
SSJ-100, загоревшегося в Шереметьеве.

рекорды
В прошлом году 
на Всероссийской 
олимпиаде школьников 
москвичи установили 
новый рекорд. Сборная 
столицы завоевала 
943 диплома, из кото-
рых 204 — за первое 
место. А это 55 процен-
тов всех наград. 
В 2018 году российские 
школьники установили 
мировой рекорд 
на олимпиаде роботов. 
Михаил и Анфиса 
Макаровы сконструиро-
вали андроида, кото-
рый сумел поднять 
и пронести штангу 
со 104 компакт-диска-
ми, побив рекорд мира.

дата

громкое дело

знай наших

камера! мотор!

дело техники
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история
Прототип современного велосипеда был создан и запа-
тентован в XIX веке немецким профессором, бароном Кар-
лом фон Дрезом. У изобретения была деревянная рама, 
руль и два колеса. Для передвижения приходилось оттал-
киваться ногами от земли. В 1839–1840 годах шотланд-
ский кузнец Киркпатрик Макмиллан снабдил конструкцию 
педалями на заднем колесе и седлом. В 1962 году француз 
Пьер Лалман придумал оснастить велосипед педалями, 
которые можно было крутить, а не толкать. Два года спу-
стя промышленники из Лиона братья Оливье оценили 
удобство механизма Лалмана и запустили массовое про-
изводство усовершенствованных велосипедов. 
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Вчера 11:10 Десятиклассница Марина Баранова, несмотря на то что учебный год подошел 
к концу, продолжает изучать немецкий язык
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Поэзия как частное дело — 
занятие скучное

Смесь памяти и фантазии
Я всегда начинаю авантюрой, 
ввязываюсь в драку, а там вид-
но будет. С последней книгой 
то же самое. В голове появля-
лись картинки — я их фикси-
ровал, монтировал в соответ-
ствии с сюжетом. Не важно, 
откуда они брались — из па-
мяти или из фантазии. Я пи-
сал о том, что было или могло 
бы быть. Бродский (за исклю-
чением нескольких вымыш-
ленных сцен) вполне реаль-
ный. Бенджамен Крюгер, ко-
торый при помощи своих при-
боров знает всю русскую поэ-
зию на год вперед и может по-

лучить на нее авторские пра-
ва, — главная находка книги. 
Если я не придумал бы этого 
Дантеса, роман бы развалился 
на мемуарные куски. 

Игра, ставшая жизнью
Для меня это книга про мою 
молодость в Нью-Йорке. Про 
вживание в чужую цивилиза-
цию и литературу и возвраще-
ние обратно. Роман про поэ-
зию, к которой поначалу отно-
сишься как к несерьезной игре, 
а потом понимаешь, что она 
сильнее тебя. У меня там мно-
жество героев, которые с лите-
ратурой никак не связаны. 
Персонажи, далекие от куль-
туры, всегда были мне ближе. 
Какой-нибудь чернорабочий 
или дальнобойщик имеет за 
душой больше историй, чем 
средней руки интеллигент. 
В «Дяде Джо» процент людей 
культуры на единицу текста 
зашкаливает. 
Для меня это был новый опыт, 
эксперимент. Имена перечис-
лять бессмысленно, они есть 
в аннотации к роману. Он по-
лучился густонаселенным. Но 
поэзия для меня все равно 
жила не на полках библиотек, 
а на улицах городов, на побе-
режьях океанов, в лесах, где 
выжившие индейцы до сих 
пор охотятся за скальпами 
бледнолицых. Прекрасные 
дамы, магнаты военно-про-

мышленного комплекса, уче-
ные физики, которые помога-
ли мне, и даже тамплиеры — 
равноправные герои этой 
книжки. В них было больше 
поэзии, чем собственно в поэ-
тах.  История про перемеще-
ния священных почв, когда 
я перевозил камни из Синай-
ских гор в Гималаи или из-
вестняк от Стоунхенджа 
в Луксор к фараонам — тоже 
вполне себе поэзия.

Особые обстоятельства
Про счастье с Бродским мы 
никогда не говорили. Разный 
опыт, возраст, мировосприя-
тие. Ему сподручнее было рас-
сказывать про литературу, но 
мы могли переключиться на 
работу водопровода в Екате-

ринбурге, рыбалку на Вели-
ких озерах, очередную неле-
пую любовь или мою автомо-

бильную аварию в Южной Ка-
ролине. Ему нравилось учить 
жизни с высоты своих лет. Ин-
тересовался, чем я буду зара-
батывать себе на хлеб, сочи-
няя стишки. Расспрашивал 
про личную жизнь. 
Я был с ним на «вы», какие там 
конфиденты. Старший това-
рищ, важная персона. Я, ска-
жем, не знал, что он женился 
в 93-м. И про инфаркт в 94-м 
ничего он не говорил. Он на-
зывал все это частными об-
стоятельствами. Я только по-
том узнал. В основном мы об-
щались по телефону, виделись 
несколько раз в Нью-Йорке 
и Вашингтоне. 

Лекции по телефону
Он преподавал в Новой Ан-

глии, я жил пона-
чалу в Южной Ка-
ролине, потом 
в Нью-Джерси. Его 
лекций никогда не 
посещал чисто по 
географическим 
причинам. Лекции 
он мне читал по те-
лефону: как мини-
мум кто хороший, 
кто плохой.  И во-
обще, мне прихо-
дилось балансиро-
вать между двумя 

точками отсчета: между аме-
риканскими авангардистами 
круга Сейнт Маркс Плейс 

и консервативной русской 
поэзией, в лице Бродского 
в том числе. Я проработал 
с американским поэтом и из-
дателем Эдом Фостером в од-
ном колледже десять лет. 
Пришлось выслушать самые 
разные мнения. 

Стихи  вне времени
Возможно, для большинства 
он был замкнутым человеком, 
но говорить по телефону ему 
нравилось. Курил он много. 
Матерился, как нормальный 
мужчина. Я, кажется, стеснял-
ся. Ты понимаешь какая шту-
ка. Он был. И к нему всегда 
было можно обратиться. Даже 
с глупым вопросом.
Поэзия как частное дело — за-
нятие скучное. Писать для фи-
лологов или поэтов я не хочу. 
Это вынужденное заточение 
в литературном мире должно 
закончиться либо гибелью по-
эзии, или переходом ее на дру-
гой уровень.  Речь сегодня ме-
няется быстро. В прозе она 
сжимается, требует лакониз-
ма, точной передачи мысли. 
Сейчас ты не можешь писать 
так, как писал пять лет назад. 
Поэзия меньше связана с вре-
менной системой отсчета, она 
может быть современной или 
наоборот, но там изменения 
на уровне десятков слов.  
Бродский присягнул именно 
речи. Он считал поэзию выс-

шим ее достижением. И время 
он чувствовал лучше, чем 
я и люди моего поколения. 
Мы получились инфантиль-
ней, благодаря чему, вероят-
но, живем дольше, чем поло-
жено.  «Век кончается, но 
раньше кончусь я». Для Брод-
ского это было очевидно. 
Я даже не знал, что моя книж-
ка выйдет к его 80-летию. 
По привычке действовал нау-
гад. У меня вся жизнь состоит 
из таких случайностей. В поэ-
зии есть головокружитель-
ность, возможность быстрого 
перемещения, перерождения. 
Записал ЮРИЙ КРЫЛОВ
edit@vm.ru

Дядя Джо. Роман с Бродским    Отрывок

Новая книга Вадима Месяца 
раскрывает неизвестные 
страницы из жизни нобе-
левского лауреата, намекает 
на то, что реальность могла 
быть совершенно иной. 
Несмотря на авантюрность 
и даже фантастичность 
сюжета, роман автобиогра-
фичен. 

…В который раз я лежал на 
матрасе, найденном год на-
зад на улице, и разговаривал 
по телефону с Дядей Джо. 

Сплетен накопилось предо-
статочно.
— Та-а-ак. Ефимова вас от-
вергла, и вы решили приуда-
рить за Джулией Робертс, — 
восхищался Бродский. — Та-
кое может прийти только в го-
лову большого оригинала.
— Мы по-разному смотрим на 
жизнь, Иосиф Александрович. 
Надо изменить систему коор-
динат. Взять другую точку 
сборки. Все эти планки, града-
ции, звания — для недоумков.
— Может, для начала немного 
протрезветь?
— Вы и об этом наслышаны?
— Наслышан. Тут не надо 
быть ясновидящим. Не знаю, 
как с пьянством, но с тщесла-
вием у вас точно какие-то про-
блемы. Такими поступками 
вы губите свою карьеру.
— Это комплекс Есенина, — 
сказал я. — Провинциал, по-
павший в столицу и получив-
ший известность, находится 
в зоне риска. Такие люди не 

понимают, что слава, по боль-
шому счету, ничего не дает, 
и спиваются. Будь то пролета-
рий или крестьянин — в них 
нет той накопленной веками 
генетической защиты, кото-
рой обладают высшие классы 
общества. Мой отец — выхо-
дец из самых низов. Детство 
провел в нищете, ходил с бра-
том в школу по очереди в од-
них ботинках. Дедушку ре-
прессировали в 37-м, бабку 
с тремя детьми выгнали из 
дома, родня приютить побоя-
лась. Так что первое, что отец 
помнит, — это печка в землян-
ке и корова, которая жила 
вместе с ними.
Дядя Джо вздохнул, явно не 
ожидая услышать от меня та-
ких откровений.
— Хм, — сказал он. — Меня 
тоже гнала по жизни жажда 
реванша. Месть, если хотите.
— Кому?
— Бабам, которые не увидели 
во мне гения. Коллегам, кото-

рые раздували хвост и вороти-
ли морду. У меня были серьез-
ные счеты с Совдепией. Дол-
жен сказать, я им хорошо дал 
прикурить.
— Я не обидчивый. Конку-
ренции в литературе не чув-
ствую. Есть вещи, которые 
могу написать только я, и ни-
кто другой. Мне этого доста-
точно. 
— Какая-то мотивация у вас 
должна быть?
— Я же не узник совести. Вме-
сто дикого зверя в клетку не 
входил.
— Мальчики из хороших се-
мей изобретают себе трудное 
детство, — подытожил Брод-
ский. — Если будете так пить, 
ничего не добьетесь. Остане-
тесь каким-нибудь Леонидом 
Губановым. — Потом ехидно 
добавил: — Стихов по причи-
не несчастной любви написа-
ли много?
— Я вообще не пишу таких 
стихов.

— А как же самовыражение?
— Мандельштам говорил, что 
оно — злейший враг поэзии.
— Мало ли что он говорил. 
Когда пишешь от себя напря-
мую — пробивает лучше. Во-
обще, не надо никого слушать-
ся. Прислушиваться можно, 
а слушаться не надо.
— Вы провели со мной воспи-
тательную беседу? — спросил
я с иронией.
— Да ну вас. Делайте что хо-
тите.
Тут меня осенило.
— Иосиф Александрович, вы 
не знаете, кто написал эти 
стихи? — я прочитал:

Дом отступал к реке, 
как Наутилус,
приборами почуявший январь.
Антоновки неистово 
молились,
но осень ранняя вела себя, 
как тварь.
Береговушки рыскали 
по-сучьи.

В предчувствии недетских 
холодов
густела кровь в скрещенных 
жилах сучьев
и закипала в мускулах 
плодов.

— Если их написал ваш това-
рищ, приглашайте его сюда 
без тени сомнения, — заявил 
Бродский.
Я объяснил ситуацию, опу-
ская сюжет с Крюгером.
— Тоже мне проблема, — ска-
зал Бродский. — Езжайте 
к Кузьминскому. Вы знакомы 
с Кузьминским? Он знает весь 
андеграунд.
Господи, почему мне не при-
шла в голову эта идея рань-
ше? С Кузьминским я был 
знаком и, несмотря на мел-
кую ссору полгода назад, сме-
ло мог навострить к нему 
лыжи.
— Дядя Джо — вы гений! — 
сказал я. — Без малейшей ле-
сти говорю. Гений.

Гений 
и карантин — 
ожидание чуда

Пандемия застала врасплох всех, 
включая литераторов. Как часто мы 
слышали их стенания: писать не о чем, 
сюжеты измельчали, вот раньше было 
время и герои...
Только фантасты продолжали кропать 
антиутопии и придумывать мир пост-
апокалипсиса, за что сегодня и полу-
чают по полной программе. Дескать, 
эпидемию вы уже предсказали, теперь 

очередь за потопом, засухой, голодом и пришествием 
инопланетян. Причем именно в такой последовательно-
сти. Чуть ли не они виноваты в том, что вирус свирепству-
ет на всей планете, а вызвали его они своими романами 
и больным воображением.
На самом деле ситуация абсолютно иная. Во все времена 
именно страдания и одиночество были верными спутни-
ками писателей, создававших шедевры в невыносимых 
условиях. Да и воспевание классика-
ми Чумы (именно так, с большой бук-
вы) разве не этого же поля ягода. 
Джон Мильтон дописывал свой «Поте-
рянный рай» в деревне, куда уехал из 
Лондона, спасаясь от Великой чумы 
1665–1666 годов. Уильям Шекспир пе-
режил чуму в родном Стратфорде-на-
Эйвоне в 1564 году и написал в этот 
период многие свои шедевры.
Про Болдинскую осень Пушкина и го-
ворить не приходится, а виной за-
держки был холерный карантин. Спи-
сок можно продолжать и продолжать: 
Чехов, Грибоедов, Булгаков, Гоголь...
И это уже не говоря о тех великих кни-
гах, что были написаны в тюрьмах, например, «Дон Ки-
хот», «Повесть о Ходже Насреддине» или «Что делать?».
Ну или популярный современный «Шантарам» австра-
лийца Грегори Дэвида Робертса.
Это, конечно, не призыв сажать писателей в тюрьму или 
изощряться над ними иными способами.
Но было бы очень интересно, что в нынешних условиях 
самоизоляции могли написать Достоевский или Толстой.
Недавно на объявлении длинного списка одной извест-
ной литературной премии прозвучала очень важная фра-
за: «мы представляем последние книги мирного вре-
мени».
Что в ближайшее, а может быть, в отдаленное время напи-
шут наши и зарубежные писатели, сегодня представить 
трудно. Ясно одно — наше время подбрасывает им такое 
количество сюжетов и возможного развития событий, та-
кие удивительные судьбы и неожиданные развязки, что 
не воспользоваться этим было бы преступлением.
Очень хочется верить, что писатели не упустят этот мо-
мент, и нас ждут новые потрясающие шедевры. Как в ста-
рой русской поговорке: не было бы счастья, да несчастье 
помогло. 
Конечно, хотелось бы читать новые великие книги, кото-
рые были бы написаны не по такой печальной причине. 
Но гению нужно страдание, чтобы достичь вершины. 
А мы понимаем и ждем.

ОЛЕГ 
ФОЧКИН
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

В это воскресенье, 24 мая, Иосифу Бродскому, нобелевскому лауреату и одному из самых известных русских поэтов прошлого века, могло бы исполниться 80 лет. 
Иосиф Александрович ушел рано, и его наследие продолжает осмысляться современной русской словесностью. На странице «Литкафе» мы представляем отрывок 
из книги Вадима Месяца «Дядя Джо. Роман с Бродским», беседу с автором, а также обзор книжных новинок и колонку о том, чем заняты сегодня фантасты. 

Страницу подготовили ЮРИЙ КРЫЛОВ, ОЛЕГ ФОЧКИН edit@vm.ru

Вадим Месяц — 
литератор, осно-
ватель и продол-
жатель литера-
турного проекта 
«Русский Гулли-
вер», рассказал 
«ВМ» о своей но-
вой книге «Дядя 
Джо. Прогулки 
с Бродским». 

прямая речь

книжные новинки

Велимир Хлебников
Зангези

К 135-летию поэта-искате-
ля творческая мастерская 
Бориса Трофимова пред-
ставила арт-проект: дву-
язычное издание сверхпо-
вести «Зангези» на русском 
и английском языках. В се-
редине книги типографи-
ческий блок «Зодчество 
из слов» с цитатами Хлеб-
никова. Идея Зангези вос-
ходит к ницшевскому Зара-
тустре. Это поиск смысла. 
«Зангези» — центральное 
произведение поэта. 

Александр 
Архангельский
Русофил. История 
жизни Жоржа Нива, 
рассказанная 
им самим
Знаменитому французско-
му слависту Жоржу Нива 

выпала яркая жизнь. Тес-
ное общение с Борисом 
Пастернаком, высылка 
из СССР, арест невесты, ра-
нение в Алжире, дружба 
с диссидентами, встречи 
с Солженицыным… Если 
есть непридуманные русо-
филы, то он — один из них. 
Взгляд Нива на русскую ли-
тературу и культуру — лю-
бящий и одновременно 
сторонний. 

Альфредо Аккатино
Таланты 
без поклонников

Первая книга итальянского 
писателя и сценариста рас-
сказывает об аутсайдерах 
в искусстве. В ней собраны 
истории из жизни гениаль-
ных художников, долгое 
время остававшихся в тени. 
Автор пытается разобрать-
ся, как пересекаются жиз-
ненные пути признанных 
и непризнанных гениев, 
живших и творивших 
в 25 странах на пяти конти-
нентах. Как говорит автор 
книги, «это собрание кар-
тинок и слов, отобранных 
с особой искренностью 
и рвением, чтобы осветить 
куски истории, оставшиеся 
в темноте, и вернуть к жиз-
ни эмоции, краски и оскол-
ки визуальной культуры 
XX века».

Книжные новинки в этот раз довольно необычные, и по-
священы они искусству и поискам собственного «я» 
в самых разных проявлениях. И каждая из представ-
ленных книг уже сама по себе произведение искусства.

1991 год. Литератор Вадим Месяц (слева) и поэт Иосиф Бродский возле здания Библиотеки Конгресса, Вашингтон, округ Колумбия, США

Смерть не жестче 
жизни — 
литература 
делает жизнь 
более сносной 

Вадим Месяц (р. 1964, 
Томск) — поэт, прозаик, 
поэт, переводчик, руково-
дитель издательского 
проекта «Русский Гулли-
вер». В 1993 году перее-
хал в США. Редактировал 
«Антологию современной 
американской поэзии», 
Антологию современной 
русской поэзии. Стихи пу-
бликует с 1992 года. Лау-
реат Бунинской премии 
и Премии имени Павла 
Бажова.

справка
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Все опрошенные нами доктора оказались еди-
ны во мнении: словосочетание «сезонное обо-
стрение» в значении «усиление симптомов ду-
шевных болезней» — вовсе не научное, а быто-
вое понятие. 
— Полноценное объяснение тому, почему смена 
времен года влияет на состояние людей, подо-
брать трудно, — говорит психиатр, психотера-
певт Евгений Фомин. — Однако работы у вра-
чей-психиатров прибавляется. Хронические 
больные действительно «обостряются». Пациен-
ты со сложными заболеваниями — шизофрени-
ей, депрессивным расстройством, тревожным 
расстройством — определенно весной чувству-
ют себя хуже. Однако и здоровые люди бывают 
убеждены, будто в межсезонье «вылезают боляч-
ки» и действительно ощущают ухудшение само-
чувствия. У некоторых усиливаются некоторые 
эмоционально-поведенческие особенности. На-
пример, человек просто чувствовал тоску, 
а в межсезонье может завалиться в настоящую 
депрессию, — говорит Фомин. 
Психиатр Михаил Тетюшкин, ведущий ютьюб-
канала «Меднаука» полагает, что весенний пе-
риод действительно опасен обострениями 
больше, чем другие:
— Во-первых, из-за самого обычного авитами-
ноза. Тем более дефицит витаминов группы 
В может существенно влиять на состояние 
нервной системы. Во-вторых, весна наступает 
после зимы с коротким солнечным днем и длин-
ной ночью. Это может провоцировать развитие 
депрессивных расстройств. В-третьих, весна — 
это время активации жизненных процессов — 
не только здоровых, но, возможно, и патологи-
ческих. Однозначного подтверждения этому 
я не видел. Но говорить о том, что именно вес-
ной все люди с психическими расстройствами 
«съезжают с катушек», нельзя.

Не весна, а зима

Врач-психиатр Александр Федорович убежден, 
что обострения на самом деле начинаются зи-
мой: 
— Осень — период стрессов: лето отгуляли, де-
нежки потратили, теперь надо заниматься ра-
ботой, учебой, детьми. Возвращение к повсед-
невности приводит к напряжению, которое за-
пускает стрессовые механизмы. Но поскольку 
летом люди все-таки отдохнули, организм на-
грузку держит. По-настоящему сложный пери-
од для нашего здоровья — это интервал де-
кабрь — январь. Холодно, не хватает света и ви-
таминов — и начинаются неполадки. К тому же 
человеку, страдающему психическим недугом, 
зимой просто лень двигаться. Например, боль-
ной шизофренией перестает принимать лекар-
ства, нарушает режим дня. В результате душев-
ное состояние постепенно ухудшается — и по-
жалуйста: к весне мы получаем обострение во 
всей красе. 

Сезонная депрессия 

Мировая психиатрия все-таки признает сезон-
ность некоторых нервных страданий. Главный 
справочник ВОЗ, «Международный классифи-
катор болезней», который обновляется каждые 
десять лет, скоро пополнится новым диагно-
зом — «сезонное аффективное расстройство». 
Или, попросту говоря, сезонная депрессия. 
— Это депрессивное расстройство, которое 
имеет четкую связь со временем года, — счита-
ет Михаил Тетюшкин, — и его проявления при-
сутствуют именно в периоды снижения солнеч-
ной активности. И здесь речь идет не о том, что 
человеку весна и лето нравятся больше, чем 
зимняя серая хмарь, у человека полноценная 
клиническая депрессия: снижение физической 
и психической активности, настроения, рабо-
тоспособности, нарушение сна и аппетита, не-
способность получать удовольствие от того, что 
прежде радовало. Специфика лечения — ис-
пользование антидепрессантов и фототерапии, 
то есть использование освещения для компен-
сации солнечного света. 

Болезнь усталых людей

Александр Федорович считает, что к диагнозу 
«депрессия» нужно относиться с осторожно-
стью. 
— На заре ХХ века, когда критерии депрес-
сии формировались, под них подводилась 
мощная научно-практическая база, писались 
диссертации, — говорит Александр Федоро-
вич, — признаков депрессии было всего три. 
Так называемая триада Ясперса: сниженный 
фон настроения, психоэмоциональная затор-
моженность (медленно текут мысли, медлен-
ные реакции) и двигательная заторможен-

Вчера российские ученые запатентовали уникальную математическую модель, которая позволит диагностировать психические расстройства по голосу. Пандемия 
и самоизоляция даются многим нелегко, но есть и сезонный фактор, так называемое «весеннее обострение». Как отличить плохое настроение от сезонного 

обострения? Как лечить расстройства и не навредить? Чтобы разобраться в этих вопросах, мы собрали консилиум врачей-психиатров. 

Во время самоизоляции, которая пришлась 
на весну, некоторые испытали тревогу, 
упадок сил, чего уж говорить о людях 
с явными психическими проблемами

ДАРЬЯ ЗАВГОРОДНЯЯ
специальный 
корреспондент

В январе 1973 года в журнале Science была 
опубликована статья под названием «О том, 
как быть вменяемым в сумасшедших ме-
стах». Ее автор, психолог Дэвид Розенхан, 
рассказал о своем эксперименте: он и семь 
его единомышленников (все психически 
здоровые люди) обратились в разные пси-
хиатрические лечебницы с жалобами 
на помутнение рассудка. В частности, они 
сообщили докторам, будто слышат голоса. 
И всем семерым поставили диагнозы, либо 
«шизофрению», либо «маниакально-де-
прессивный психоз», и оставили лечиться. 
Однако оказавшись в стационаре, «заслан-
ные казачки» тотчас перестали симулиро-
вать. И вскоре все были выписаны с диагно-
зом «шизофрения в стадии ремиссии». 
Весть об исследовании дошла до руковод-
ства одной из больниц. Чтобы отстоять 
честь мундира, главный врач предложил 
Розенхану прислать к нему новых симулян-
тов. Тот согласился, но никого так и не от-
правил. Тем не менее в больнице заявили, 
что врачи выявили и отправили домой со-
рок одного симулянта.

Эксперимент Розенхана

проверь себя
Если вы обнаруживаете у себя хотя бы 
что-то одно из нижеперечисленного спи-
ска, то Всемирная организация здравоох-
ранения рекомендует обратиться к врачу-
психиатру. 
■  Физические: какие-нибудь боли и на-
рушения сна;

■  Эмоциональные: частое ощущение пе-
чали, страха или тревоги;

■  Когнитивные: человеку трудно четко 
сформулировать мысли, появляются 
проблемы с памятью;

■  Поведенческие: агрессивное поведение, 
неспособность выполнять повседневные 
дела, злоупотребление алкоголем и дру-
гими «веселящими» веществами; 

■  Перцептивные: пациенту кажется, что 
он видит или слышит то, чего не видят 
и не слышат другие. 

Обратите внимание, что для различных 
душевных недугов характерны разные 
ранние признаки. Если у вас проявляется 
хотя бы один из них или эти симптомы 
устойчивы, вызывают в значительной сте-
пени угнетенное состояние или препят-
ствуют выполнению повседневных и при-
вычных функций, то настоятельно реко-
мендуется обращаться за профессиональ-
ной помощью. 

ность (нет сил на привычные дела). Сегодня 
симптомов больше тридцати. И постоянно до-
бавляются новые! 
Теперь депрессия — любимая народная «бо-
лячка». Начальство вредничает? Жена пилит? 
В отпуск давно не ходил? Всем случаям дурного 
настроения мы даем одно объяснение — «де-
прессия». 
— Мне кажется, в «рекламе» этого заболевания 
немалую роль сыграло мировое фармацевтиче-
ское лобби, — говорит Федорович. — Произво-
дителям лекарств нужно продвигать транквили-
заторы и антидепрессанты, и они трубят о де-
прессии по всему миру. Дальше подключились 
психологи, которые любят «помогать» психиа-
трии. Они стали давать свои критерии, разрабо-
тали массу тестов. И теперь, если вы забьете в по-
исковик фразу «у меня плохое настроение», то 
получите десять миллионов ссылок на статьи 
про депрессию. Более того, «гипердиагности-
кой» сейчас стали грешить и мои коллеги. «Де-
прессию» больным не ставит только ленивый. 
Даже неврологи увлеклись выписыванием анти-
депрессантов, хотя не имеют права диагности-
ровать и лечить психические недуги. 
Люди глотают таблетки, хотя у них, скорее все-
го, просто депрессивный эпизод. Например, 
вышел человек на улицу, увидел, что у него на 
капот автомобиля булыжник упал. То есть пло-
хое настроение имеет некую причину. А клас-
сическая клиническая депрессия отличается 
как раз тем, что не имеет внешних оснований. 
Есть такие состояния, как дезадаптивное рас-
стройство, тревожное расстройство, неврозы, 

Нервные люди

Читатель может сказать: «Подумаешь — у ду-
шевнобольных крыша едет. Со мной-то все в по-
рядке». Ну, это как посмотреть. По данным ВОЗ, 
каждый четвертый-пятый житель нашей пла-
неты имеет психическое или поведенческое 
расстройство. Ну, допустим, мы не входим 
в число этих «четвертых-пятых». Однако и здо-
ровым людям психические сбои не чужды. 
— Раздражительность, например, — говорит 
Федорович, — одно из проявлений усталости. 
Важно позаботиться, поддержать свою нерв-
ную систему. Правильно питаться, обязательно 
соблюдать режим — соотношение работы и от-
дыха. Не забывать выспаться. Большой враг на-
шего настроения — гиподинамия, малопод-
вижный образ жизни. Поэтому стараемся боль-
ше двигаться и заниматься физкультурой. 
Плюс — правильные социальные коммуника-
ции. Близкие друзья, дружный коллектив на ра-
боте, любящая семья — лучшие психотерапев-
тические группы. 
Врач-психотерапевт Евгений Фомин считает, 
что люди сегодня нервничают больше, чем, до-
пустим, пятьдесят лет назад. За последние пять 
лет, по наблюдениям эксперта, число людей, 
страдающих паническими атаками, возросло 
в несколько раз. В советское время государство 
оберегало граждан от вредной информации, 
а сегодня мы круглосуточно подключены к ин-
тернету, который вываливает на нас все — 
и плохие новости, и вредные сплетни, и ложные 
сведения.  

— Лидеры мнений и СМИ зачастую сеют пани-
ку, распространяя «психическую инфекцию» на 
свою аудиторию, — говорит эксперт. — Поэто-
му старайтесь ограждать себя от новостного 
потока. 

Нужно ли бояться «психов»? 

Один из самых сложных и грозных диагнозов — 
«шизофрения». Недаром ее называют царицей 
психиатрии. Разновидность этого заболева-
ния — параноидная шизофрения. Именно ее 
жертвы время от времени становятся героями 
криминальной хроники. Несколько лет назад 
в новостях гремела история: барышня из ближ-
него зарубежья устроилась няней в москов-
скую семью, а потом убила свое подопечное 
дитя, подожгла квартиру и пошла гулять по ули-
цам с детской головой. Выяснилось, что она 
страдала параноидной шизофренией, которую 
скрыла, поскольку период ремиссии был очень 
долгий, а когда он кончился, лечения больная 
не получала. Насколько подобные случаи рас-
пространены? Врачи-психиатры уверены: 
страх перед пациентами с параноидной шизоф-
ренией — это стереотип, который мы создали 
себе сами, начитавшись газет. На самом деле 
агрессия у душевнобольных людей редко при-
водит к тяжелым последствиям.
— Один из ключевых критериев параноидной 
шизофрении — бредовая составляющая, — 
объясняет Федорович. — Внутренние голоса 
командуют человеку прятаться от кого-то, от-
биваться от кого-то, а потом гонят его на кого-
то нападать. Это три мощных блока, внутри ко-
торых развивается параноидный бред. 
Зачастую люди, страдающие этим недугом, 
убивают своих близких не потому что хотят их 
уничтожить, а, наоборот, — чтобы спасти. На-
пример, от апокалипсиса. Но на сегодняшний 
день шизофреник-убийца — редкость. По-
скольку современные нейролептики помогают 
сгладить клиническую картину, проще говоря, 
не позволяют больным сойти с ума окончатель-
но. «Несравнимо большую опасность для обще-
ства представляют люди в состоянии алкоголь-
ного и наркотического опьянения, — говорит 
Федорович. — Пьяная поножовщина — лидер 
в статистике тяжких преступлений». 
— Для практики врача-психиатра агрессив-
ность при шизофрении — событие крайне не-
типичное, — говорит Александр Граница, врач-
психиатр и автор научно-популярных книг. — 
Очень редко люди с расстройствами — в том 
числе шизофренического спектра — соверша-
ют преступления. В противном случае все пси-
хиатрические больницы занимались бы только 
принудительным лечением. 
В западных странах к душевным расстройствам 
относятся как к обычным заболеваниям — к га-
стриту или сахарному диабету, отметил Грани-
ца. Допустим, заболевание тяжелое, хрониче-
ское, но человек принимает лекарства и ведет 
обычный образ жизни: ходит на работу, обща-
ется с друзьями и семьей. Если пациентам по-
могать, поддерживать, страданий не будет ни 
у них, ни у их близких. Многим больным вооб-
ще не требуется лежать в стационаре, они могут 
получать препараты на дому и жить в обществе. 
— Самое главное для больного — регулярно по-
сещать врача и самому сопротивляться недугу, 
опираться на здоровую часть своей психики, 
развивать ее. У многих пациентов, несмотря на 
болезнь, сохраняются крепкие нравственные 
ориентиры, иногда даже более светлые и наи-
вные, чем у здоровых людей, — рассказал Гра-
ница. 

Что делать в случае опасности? 

Но все же никто из нас не застрахован от того, 
чтобы в один солнечный день на оживленной 
улице не столкнуться с невменяемым челове-
ком. Вчера, например, вслед за мной в метро 
спускался господин в черной кроликовой шубе 
на голое тело. Он яростно крутил всклокочен-
ной головой, его острый взгляд пронизывал 
толпу, кого-то выискивая. «Ах ты гад, я тебе по-
кажу!» — сердито выкрикивал «господин» не-
видимому собеседнику. И такие эпизоды по вес-
не — отнюдь не редкость. 
— Изолировать душевнобольного человека по 
российским законам можно, только когда он 
уже попытался на кого-то напасть, — рассказы-
вает адвокат Жанна Маргулис, — поэтому 
единственный способ уберечься от столкнове-
ния с неадекватным человеком — это просто 
перейти на другую сторону улицы или бежать.

Не дай мне бог 
сойти с ума!

Специалисты 
рассказывают, 

как нам сохранить 
свое психическое 

здоровье

астения (усталость), стрессы. Это все тоже со-
провождается скверным настроением, но это 
далеко не депрессия. Например, при стрессе 
или астении лучшее лечение — поехать в от-
пуск, полежать на песочке, погреться на солн-
це. Если бы мы все имели возможность полно-
ценно отдыхать, «эпидемия депрессии» раство-
рилась бы без следа. 

Каждый 
четвертый-
пятый житель 
Земли страдает 
нарушениями 
психики 

SH
U

TT
ER

ST
OC

K



8 Столичная жизнь Вечерняя Москва 22 мая 2020 года № 91 (28536) vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит Анастасия Лименько, ведущая солистка балетной труппы Музыкального театра им имени К. С. Станиславского и Вл. И. Немировича-
Данченко. Из-за пандемии два долгих месяца девушка не может вернуться к привычным репетициям, а ведь для балерины ее уровня каждый день на счету. Чтобы 
быть во всеоружии к моменту отмены режима самоизоляции, Анастасия приняла необычное решение — оттачивать навыки в подъезде собственного дома. Его пло-
щадь, в отличие от уютной, но небольшой квартирки на Тверской, оказалась в самый раз! Убрав волосы в высокий хвост и переодевшись в привычную для трениро-
вок одежду и обувь — боди, легинсы и пуанты, — девушка стремится к своему новому станку — перилам с причудливыми геометрическими узорами. Каждый день 
Анастасия проводит за ним больше двух часов! Это прекрасно дополняет программу дистанционных занятий с преподавателем по хореографии.

Майский снег — 
это шутка природы 
Природа — живая, а потому умеет шутить. Более того — 
большая она в этом смысле мастерица. Конечно, шутки 
бывают разными. Историю с майским снегом глупой шут-
кой назвать как-то грешно, хотя что это, если не это? 
Белый — как на Покров. Потом сразу мокрый, прилипчи-
вый. А то и с градом, сначала мелким, а потом — круп-
ным, круглым. Глядя на него, можно изумляться, смеять-
ся, плакать над побитыми ни за что посадками. Или — со-
чинять сказку. Например, что это — шарики мороженого 
для гномов. Детям понравится, да и сами улыбнетесь. 
По числу экстремумов этот год переплюнет все прочие. 
Он не просто шалит уже, не просто проказничает, а по-
настоящему хулиганит. А мы видим во всем знаки — даже 
без желания их видеть. И поражаемся, сколь горазда на 
выдумки природа и как талантливо она их изобретает. 
А я смотрю на детей и завидую их беззаботности. Для них 
самоизоляция — классное время, когда родители почему-
то все время дома, а на работу уходят в другую комнату, 
что тоже кажется приключением. И нет для детей никако-
го ужаса в выпавшем в мае снеге — есть чудо и сказка. 
Они собирают градинки, растапливают их в ладошках 
и восхищаются превращению льда в воду. И холодный ве-
чер — не более чем время, когда изо рта вырывается пар 
и можно соревноваться, у кого он сильнее. Для них пре-
красно все: как расцветающие цветы, так и толстые шме-
ли, залезающие в них и смешно пятящиеся потом назад, 
и полусонные божьи коровки, и белоснежные колоколь-
чики «заячьей капусты», которые, наверное, по ночам со-
бирают в букеты зайцы, иначе зачем бы такое название?
«У природы нет плохой погоды» — это про детское, неза-
мутненное ничем видение мира, которое не может быть 
безобразным по определению. И когда я невольно вскри-
киваю, обнаружив на дорожке огромного слизняка, детей 
заботит иное: а как он живет без домика? 
Они не читают прогнозов погоды и ничего еще не знают 
об атмосферном давлении. Их утро солнечно и прекрасно 
даже во время ненастья, а снег в мае — повод даже не для 
изумления, а для радости. Они намного лучше нас. Как же 
жаль иногда, что время научит их быть взрослыми... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

За серые зарплаты 
хотят ввести 
уголовное наказание. 
И как вам?

БОРИС ПАНТЕЛЕЕВ
ПРАВОВОЙ ЭКСПЕРТ

Эта идея очень спорная и про-
тиворечит общей концепции 
политики государства в по-
следние годы. Она предпола-
гает комплекс побуждающих 
мер для вывода зарплат из се-
рой зоны и легализации дохо-
дов. Например, был принят 
закон о самозанятых гражда-
нах, а крупному бизнесу пред-
ложили амнистию для выхода 
из тени. На всех уровнях про-
водились мероприятия, что-
бы людям было легче платить 
налоги, нежели скрываться от 
них. Это очень правильная 
и долгосрочная политика, ко-
торая дала свои результаты. 
Граждане поверили государ-
ству и стали показывать свои 
доходы. На данное обстоя-
тельство обратил внимание 
и президент, который упомя-
нул об этом в одном из своих 
последних обращений. Ини-
циативу об усилении мер це-
лесообразно предлагать в слу-
чае, если усиливается обще-
ственная опасность престу-
пления. Когда люди теряют 
страх и продолжают грубо 
и демонстративно нарушать 
закон. Но в сложившейся си-
туации считаю это предложе-
ние не очень мудрым. Мне ка-
жется, инициатива будет либо 
отвергнута, либо очень силь-
но переработана по отноше-
нию к руководителям-реци-
дивистам за особо крупные 
финансовые нарушения, 
в том числе по оплате труда. 

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА

Адекватная и хорошая иници-
атива, но только не сейчас. 
Чтобы она заработала, необ-
ходимо решить вопрос со 
справедливой системой нало-
гов. О последней президент 
неоднократно говорил, но ее 
до сих пор не запустили. Ведь 
серые зарплаты существуют 
в основном в сфере малого 
и среднего предприниматель-
ства, поскольку занятые в ней 
не справляются с большой на-
логовой нагрузкой. А она на 
сегодняшний день есть. Дру-
гой нюанс, который мешает 
реализовать инициативу: 
люди не до конца понимают 
прозрачность распределения 
тех выплат, которые они про-
изводят. Поэтому и не пере-
числяют налоги. Когда мы вы-
йдем из самоизоляции и эко-
номических трудностей, 
и если два вышеупомянутых 
вопроса будут решены, ини-
циатива будет работать хоро-
шо и поможет избежать нало-
говых преступлений.

АЛЕКСЕЙ РОЩИН
СОЦИАЛЬНЫЙ ПСИХОЛОГ

Не думаю, что предложение 
дойдет до стадии реализации. 

Глава комитета Совета Федерации РФ по бюджету и финансовым рынкам Анатолий 
Артамонов предложил ввести уголовную ответственность за выплату серой зарплаты 
вне зависимости от общей суммы отчислений. Инициативу он направил в общенаци-
ональный план действий по восстановлению экономики.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Это очередное проявление 
синдрома вахтера. Главное — 
установить наказание за лю-
бой проступок и надеяться на 
то, что порядка в стране ста-
нет больше. Это может приве-
сти к произволу контролиру-
ющих органов. А с другой сто-
роны — к параличу предпри-
нимательской деятельности. 
Экономика живет по своим 
законам, а не только по тем, 
которые прописаны. Для мно-
гих предприятий выплата 
зарплаты, кроме официаль-
ной, — это не просто блажь 
и стремление нажиться, 
а просто вопрос выживания 
в нынешней конкурентной 
среде. Ужесточение такого 
рода контроля не приведет ни 
к чему хорошему. Свои дохо-
ды и выплаты предприятия 
в случае принятия инициати-
вы могут просто убрать 
в тень. И никакого положи-
тельного эффекта для эконо-
мики это не даст. 

ТИМУР МАРШАНИ
ЮРИСТ

Уже существуют положения, 
которые подразумевают все 
вышесказанное. Например, 
199-я статья УК РФ «Уклоне-
ние от уплаты налогов». Се-
годня законодательно закре-
плены правовые основания, 
по которым предпринимате-
ля или юридическое лицо 
можно привлечь к уголовной 
ответственности. Так называ-
емая серая зарплата не на-
столько тяжкое преступле-
ние, за которое следует са-
жать людей в тюрьму. В этом 
случае можно применять 
и менее жесткие меры наказа-
ния. Законодательно за такие 
преступления отвечает руко-
водитель организации, кон-
кретный работодатель, а не 
юрлицо или сотрудники.

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Искусство
и коллекционирование

Юридические
услуги

Спорт
Семейный 
шахматный турнир
events.educom.ru/event/31261 
23 мая, 16:00, бесплатно, требуется 
предварительная регистрация
Сотрудники московского центра 
«Патриот.Спорт» организуют 
пятый семейный шахматный 
интернет-турнир. Дети и взрос-
лые будут играть отдельно. 
Сначала несколько партий 
проведет ребенок, а потом его 
родитель. Оценивать участников 
будет мастер спорта по шахма-
там Сергей Абрамов.

Литература
Стихотворения 
Екатерины Горбовской
cbscao.ru/afi sha-onlajn/item/
anna-yakunina-chitaet-stihi-
ekateriny-gorbovskoj
23 мая, 20:00, бесплатно
Встречу проведет заслуженная 
артистка России Анна Якуни-
на. Она покажет участникам 
мероприятия свою библиотеку, 
расскажет о книгах и прочитает 
стихотворения своей любимой 
поэтессы Екатерины Горбов-
ской. Трансляцию проведут 
в рамках литературного проекта 
«Книжный Vлог».

Кино
Что символизируют 
самолеты в фильмах?
cbscao.ru/afi sha-onlajn/item/
samolyot-v-kino-kinoklub
23 мая, 21:00, бесплатно
Ведущий встречи — Сергей 
Шестаков, художественный 
руководитель молодежного 
театра «Б.Э.Т.». Он расскажет 
участникам, почему режиссеры 
так часто используют в своих 
картинах образ самолета. 

На занятии гости вместе с экс-
пертом посмотрят фрагменты 
нескольких фильмов, в которых 
самолеты играют очень важную 
роль.

Театр
Эхо мелодии жизни: 
Александр Алябьев
parktaganskiy.ru/events/art
22 мая, 19:00, бесплатно
Студент Академии музыки 
имени Гнесиных, композитор 
Святослав Оводов и актер 
театра и кино Ильдар Шамиков 
представят зрителям спек-
такль-концерт из цикла «Эхо 
мелодии жизни», посвященный 
одному из выдающихся русских 
композиторов первой половины 
XIX века Александру Алябьеву. 
Артисты сыграют произведе-
ния музыканта — «Большой 
полонез», «Один еще денек» 
и другие — и расскажут 
о его жизни.

Творчество
Домашняя студия 
звукозаписи
moscowseasons.com/event/
24 мая, 16:00, бесплатно
Онлайн-занятие будет интерес-
но начинающим музыкантам, 
дикторам и радиоведущим. 
Спикером мероприятия 
станет Владимир Чиквинидзе, 
музыкант и звукорежиссер. 
Он расскажет слушателям, как 
можно качественно записать 
свой голос или музыкаль-
ный инструмент в домашних 
условиях. Кроме того, Владимир 
Чиквинидзе посоветует, какое 
лучше использовать обору-
дование, что делать дальше 
с записанным материалом и на-
учит работать в специальный 
программе для звукозаписи.

афиша
на выходные

Праздник главного музея 
национального искусства

22 мая 1856 года считается 
днем основания Третьяков-
ской галереи. Именно так да-
тирована расписка о приоб-
ретении Павлом Михайлови-
чем Третьяковым картины 
«Стычка с финляндскими 
контрабандистами» акаде-
мика Василия Худякова.

Полотно академика Худякова 
стало первой документально 
зафиксированной покупкой 
в будущую коллекцию. Тогда 
24-летний Павел Третьяков, 
получивший хорошее домаш-
нее образование, уже решил, 
что будет собирать картины 
для общедоступного музея.
— В это время в Москве были 
только частные коллекции 
предметов искусства — вла-
дельцы редко когда допускали 
широкую публику до их про-
смотра, — рассказала заведу-
ющая отделом живописи 
XIX — начала XX века Государ-
ственной Третьяковской гале-
реи Татьяна Юденкова. — 
Вначале Третьяков приобрел 
несколько работ европейских 
мастеров, но затем переклю-
чился на современное ему 
русское искусство. Он предпо-
читал покупать произведения 

с выставок и из мастерских, 
сам общался с художниками.
Через четыре года, впервые 
выезжая за границу, Павел 
Третьяков пишет завещание, 
где заявляет о намерении соз-
дать свою коллекцию и пере-
дать ее городу.
— Он ставит перед собой три 
цели — собрать галерею рус-
ского искусства, помочь ху-
дожникам, поддерживая их 
финансово, эстетически про-
светить публику, — пояснила 
Татьяна Юденкова. — Павел 
обращается к родственникам 
с просьбой поддержать идею.
И они откликаются. Так, млад-
ший брат Сергей Третьяков 
после смерти завещал свою 
коллекцию европейского ис-
кусства вместе с коллекцией 
брата передать в дар Москве.
Павел Третьяков же отслежи-
вал все, что происходило 
в мире живописи, и покупал 
самые интересные работы. 
Сам заказал художникам кол-
лекцию портретов известных 
русских деятелей. Так появи-
лись прижизненные портре-
ты Льва Толстого, Николая 
Некрасова и многих других. 
Поддерживал Третьяков ху-
дожников-передвижников.
Собрание музея стало таким 
объемным, что понадобилось 
расширить пространство.

— Сначала его коллекция рас-
полагалась в жилых комнатах 
особняка, — пояснила Юден-
кова. — Потом Третьяков стал 
пристраивать к дому залы, 
вырубая фруктовый сад.
Павел передал музей в дар го-
роду после смерти брата 
 Сергея, в 1892 году.
Коллекция музея насчитыва-
ла около трех с половиной ты-
сяч произведений искусства. 
Сейчас в собрании музея свы-
ше двухсот тысяч экспонатов. 
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

1901 год. Портрет основателя главного музея национального искусства России Павла 
Михайловича Третьякова, написанный художником Ильей Репиным

дата

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ
Период самоизоляции дал 
возможность о многом поду-
мать, за многое взяться, что 
трудоемко и требует огромно-
го количества усилий, креа-
тивности. Сейчас мы работаем 
над программой, к которой 
давно подбирались — над тем, 
чтобы выложить онлайн неве-
роятное количества материа-
ла, произведений Третьяков-
ской галереи с интересными, 
написанными для сегодняш-
него зрителя аннотациями. 
Это действительно созидание, 
а не формальность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.
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